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Н есколько дней назад мастер при-
ехал в Исады, а вчера – в област-

ную столицу. Здесь, в Выставочном зале 
Рязанского областного художественно-
го музея имени И.П. Пожалостина, на-
чала работу выставка рисунка народ-
ного художника СССР, действительного 
члена Российской академии художеств, 
лауреата Государственных премий и 
международной литературной премии 
М.А. Шолохова. В экспозиции – 200 ра-
бот (0+) Это только рисунки – наброски, 
картоны и эскизы к крупным полотнам. 
Они выполнены карандашом, углём, 
сангиной, сепией и дают достаточное 
представление о творческой лаборато-
рии художника, показывают этапы ра-
боты мастера над картинами (подроб-
нее о выставке – на 8 стр.)

Поздравить Виктора Ивановича Иванова 
с вековым юбилеем и открытием новой вы-
ставки в Выставочный зал пришли замести-
тель председателя регионального правитель-
ства Артём Никитин, председатель областной 
Думы Аркадий Фомин, и.о. министра культу-
ры региона Елена Васильева, представители 
Российской академии художеств, руководи-
тели творческих союзов региона и федераль-
ного уровня.

– Я счастлив, уважаемый Виктор Иванович, 
что имею сегодня возможность поздравить вас 
лично с вашим юбилеем. Мы считаем вас ря-
занским художником и по месту работы, и по 
тематике картин. Ваши прекрасные полотна 
рассказывают про рязанскую землю и про её 
людей, – сказал, поздравляя художника, Артём 
Никитин. – Мы гордимся вами. Вы для нас – 
пример таланта, терпения и трудолюбия, кото-
рому мы должны следовать. Желаю вам твор-
ческого долголетия и здоровья. 

– Я благодарю судьбу за то, что она дала мне 
Родину, – сказал, как в исповеди, в ответном 
слове Виктор Иванович Иванов. – Я выполнил 
свою задачу: вернуться на родину своей мате-
ри и стать художником. Писал только то, что 
взволнует сердце. И все работы здесь такие. 
Художнику нужна несвобода от нравствен-
ных устремлений народа. Вот что сделает его 
полнокровным и полноценным. Когда он это 
получит, тогда он станет свободным. Народ – 
соавтор моих произведений. Люди, которых я 
изображал, дарили мне свой облик, состояние 
души, понимание добра и зла. За это я благо-
дарен судьбе.

Вчера же в пространстве библиотеки име-
ни Горького открылась выставка «В кругу 
друзей» (6+). Она также приурочена к 100-
летию Виктора Ивановича Иванова. В экспо-

зиции порядка двадцати живописных работ, 
подаренных автором своим друзьям в разные 
годы. Не менее важная часть выставки – фото-
графии (их около тридцати) Рауля Скрылёва, 
созданные им в рамках проекта, посвящённо-
го мастерской художника. Идея создать такую 
экспозицию родилась у директора библиоте-
ки Горького Натальи Гришиной. Её и Викто-
ра Иванова связывают многолетняя дружба и 
творческие контакты.

Фотографии и картины органично сущест-
вуют в одном эстетическом спектре, отметила 
на открытии выставки внучка художника Ма-
рия Владимировна. 

Побывать «В кругу друзей» можно до 30 
сентября.

Фото Александра Королёва
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кОРАблИнО. В Кораблинском районе про-
должается уборочная кампания. К 6 августа за-
вершили уборку озимого рапса. Намолотили 
3 307 тонн, средняя урожайность – 29,6 цент-
нера с гектара. В хозяйствах убирают озимую 
и яровую пшеницу, горох и ячмень. Зерновых и 
зернобобовых обмолотили на площади 15 984 
гектара – 52,7% от общей площади. Намоло-
тили 69,86 тонны, урожайность – 43,2 центне-
ра с гектара.

кАдОМ.  В Кадоме прошёл праздник, посвя-
щенный 815-летию основания города. Праздно-
вание совместили с днём памяти Германа Аляс-
кинского, уроженца кадомской земли. Для самых 
маленьких кадомчан прошла концертная про-
грамма с играми и конкурсами. В парке Дружбы, 
где проходили праздничные гуляния, разверну-
лась выставка-ярмарка. С праздником кадомчан 
поздравляли глава администрации Кадомского 

района Александр Кочетков, глава Кадомского 
района Галина Макеева, председатель прави-
тельства Республики Северная Осетия-Алания 
Альбина Плаева и многие другие. Памятный 
знак губернатора Рязанской области «270 лет 
со дня рождения Германа Аляскинского» вру-
чили академику Сергею Алдошину, уроженцу 
Кадомского района. Победителей конкурса по 
благоустройству и художественному оформле-
нию прилегающей территории наградили глава 
Кадомского городского поселения, директор 
Кадомской средней школы Наталья Кислякова 
и начальник отдела по благоустройству адми-
нистрации Кадомского района Юрий Клочков. 
Первое место среди организаций получил Ка-
домский детский сад № 3 «Яблонька». Празд-
нования продолжились футбольной встречей 
команд кадомчан на центральном стадионе. 
Вечером на площади ленина состоялся праз-
дничный концерт.

ПРОнСк. В Новомичуринске, на аллее Памя-
ти, торжественно открыли памятник погибшим на 
СВО. Скульптура «Взрыв» известного рязанского 
художника Олега Седова представляет собой фи-
гуру участника спецоперации, за спиной которого 
разорвался снаряд. И он, отведя руки назад, при-
нимает удар на себя, заслоняет нас от опаснос-
ти, прекрасно понимая, что жить осталось одно 
мгновение… Права снять покрывало со скульпту-
ры удостоены супруга и маленький сын Никиты Ар-
жанова – десантника, героически погибшего на 
СВО. Памятник построен на средства програм-
мы поддержки местных инициатив. На открытии 
благодарность выразили тем, кто принял участие 
в софинансировании. Зампред правительства ре-
гиона Александр Шаститко отметил, что памятник 
сохранит память о бойцах, защищающих наше на-
стоящее и будущее в зоне СВО, на долгие годы. 
Церемонию завершили возложением цветов к па-
мятнику и к каждой могиле погибших воинов. 

нОВОСТИ РАЙОнОВ

динамичное развитие
ПЕРВыЙ ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР РОССИИ  
ОЦЕНИл эКОНОМИЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАл РЕГИОНА

П ервый заместитель Пред-
седателя Правительства 

РФ денис Мантуров в ходе 
своей рабочей поездки в Ря-
зань на минувшей неделе 
вместе с губернатором Пав-
лом Малковым посетил про-
мышленные предприятия 
Рязанской области: завод 
«красное знамя», входящий 
в концерн ВкО «Алмаз – Ан-
тей», и производственный 
комплекс Openyard. Первый 
вице-премьер России так-
же провёл рабочую встречу 
с Павлом Малковым, на ко-
торой были обсуждены воп-
росы дальнейшего развития 
промышленности и кадрово-
го потенциала региона.

На заводе «Красное знамя», 
который входит в состав Концер-
на ВКО «Алмаз – Антей», была 
продемонстрирована продукция 
военного, двойного и граждан-
ского назначения. В частности, 
Денис Мантуров ознакомился с 
изделиями предприятия, пред-
назначенными для применения 
в сфере медицины. Современные 
высокотехнологичные образцы 
медицинской техники – комплекс 
для рентгеновской диагностики, 
универсальный рентгенографи-
ческий аппарат (Р-600 «Униарм-
Флюорограф») и хирургическая 
навигационная система («Муль-
титрек») – появились благодаря 
успешному трансферу оборон-
ных технологий в гражданское 
производство. Кроме того, пер-
вый вице-премьер Правитель-
ства РФ и губернатор посетили 
цех точной механики, корпора-
тивный центр печатных плат и 
ознакомились с проектом нового 
строящегося сборочно-монтаж-
ного производства предприятия. 
После завершения строительства 

площадь нового корпуса составит 
более 31 тыс. кв. метров. В нём 
будут размещены производствен-
ные и административные поме-
щения, столовая и производство 
специзделий. Строительство и 
ввод в эксплуатацию новых про-
изводственных мощностей поз-
волит расширить номенклатуру 
выпускаемой продукции, а так-
же своевременно и качественно 
выполнять растущий объём за-
даний государственного оборон-
ного заказа.

Затем Денис Мантуров и Павел 
Малков посетили предприятие 
OpenYard, находящееся на тер-
ритории индустриального про-
мышленного парка «Рязанский». 
Производственная площадка сер-
верного оборудования OpenYard 
расположена на территории пло-
щадью свыше 8 тыс. кв. метров и 
включает в себя три технологи-
ческие линии, обеспечивающие 
производство полного цикла – от 
поверхностного монтажа до ито-
гового функционального тестиро-
вания выпускаемой продукции. В 
этом году предприятие вышло на 
заявленные мощности и сейчас 
работает в режиме полной загруз-
ки. Производственная мощность 
завода составляет 60 тысяч еди-
ниц выпускаемой продукции в 
год с возможностью дальнейшего 
масштабирования.

В завершение поездки состоя-
лась встреча Дениса Мантурова и 
Павла Малкова, где они обсудили 
создание и развитие фармацев-
тических производств, создание 
производственного центра бес-
пилотных авиационных систем, 
передовой инженерной школы на 
базе радиотехнического универ-
ситета, инновационного научно-
технологического центра «Аэро-
космическая инновационная до-
лина» и прочее.

«У нас сегодня получилось 
посмотреть потенциал промыш-
ленности Рязанской области. До-
волен результатами и теми нара-
ботками, которые вы в регионе 
уже реализуете. Имею в виду в 
том числе программу развития 
индустриального парка «Рязанс-
кий». Он у вас первый, зарегис-
трированный в Минпромторге. 
Рассчитываю, что и другие два, 
которые вы планируете сформи-
ровать, также будут в реестре. Это 
даст вам возможность использо-
вать ресурсы государственной 
поддержки», – отметил первый 
вице-премьер России.

Павел Малков поблагодарил 
Дениса Мантурова за внимание к 
Рязанской области.

«Региону есть что показать: 
промышленность уверенно раз-
вивается. Она многопрофильная, 
составляет почти 30% от ВРП. Уве-
ренно растём, несмотря на санкции 
и ограничения. В прошлом году ин-
декс промышленного производс-
тва составил 107,5%, за первое по-
лугодие этого года – уже 112,2%. 
Пользуемся всеми федеральными 
инструментами и возможностями 
по поддержке новых инвестпроек-
тов и промышленности в целом», – 
сказал Павел Малков.

Губернатор обратил особое 
внимание на фармацевтическую 
промышленность, которая актив-
но развивается и является одним 
из ключевых направлений в эко-
номике региона. За последние 
годы произошёл рост в 3,5 раза. 
В области создан кластер фарма-
цевтических и медицинских изде-
лий, который уверенно набирает 
обороты.

Использованы 
материалы сайтов 

Правительства России  
и регионального правительства

Ф
о

то
 Д

м
ит

р
ия

 О
си

ни
на

Из народа.  
Для народа
НАРОДНыЙ хуДОжНИК СССР ВИКТОР ИВАНОВИЧ ИВАНОВ ОТМЕЧАЕТ 
СВОЙ ВЕКОВОЙ ЮбИлЕЙ ОТКРыТИЕМ НОВОЙ ВыСТАВКИ В РЯЗАНИ



2 среда • 7 августа 2024 • №59 (6263)

На праздник – в голубом берете
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Государственные люди
рязанское отделение центрального банка россии отметило 160-летие

В областном центре прошло торжественное собра-
ние, посвященное 160-летию Рязанского отделения 

Банка России. Открывая собрание, управляющий от-
делением Сергей Кузнецов отметил высокий уровень 
взаимодействия со всеми ветвями областной и город-
ской власти, представителями правоохранительных 
органов. Только при таком уровне взаимодействия 
банкиры способны добиваться успехов, подчеркнул 
Сергей Викторович. Центральный банк делал и делает 
всё возможное для поддержания финансовой стабиль-
ности и экономического роста государства. Кузнецов 
выразил надежду, что партнерские отношения с реги-
ональными органами власти будут и дальше помогать 
эффективно решать совместные задачи. 

Сотрудников и ветера-
нов банковской службы поз-
дравили начальник главного 
управления Банка России по 
Центральному федеральному 
округу Рустэм Марданов, пер-
вый заместитель председате-
ля регионального правитель-
ства Анна Рослякова, главный 
федеральный инспектор по 
Рязанской области Михаил 
Максимов, заместитель пред-
седателя областной Думы Ни-
колай Макариков, глава адми-
нистрации Рязани Виталий 
Артемов, зампред Рязанской 
гордумы Антон Астафьев.

Первый заместитель пред-
седателя правительства регио-
на Анна Рослякова, поздравив 
трудовой коллектив от имени 
губернатора Павла Малкова, 
отметила большую плодотвор-
ную работу отделения банка. 
И Анна Николаевна, и другие 
выступавшие говорили об уни-
кальных проектах, реализуе-
мых финансистами в регионе. 
По многим направлениям ря-
занцы – среди лучших в стра-
не в системе Центробанка РФ. 
Так, отделение проводит очень 
важную работу по защите ря-
занцев от кибермошенников. 
Особое внимание уделяется 
вопросам финансового просве-
щения жителей региона, внед-
рению Единой цифровой кар-

ты жителя Рязанской области. 
В регионе запущен проект «Ин-
вестиционный маркетплейс» – 
сервис, с помощью которого 
предприниматель может най-
ти банк для получения финан-
сирования, получить персо-
нальное предложение на ос-
нове минимальных сведений 
о проекте, и ему при этом не 
нужно посещать отдельные 
кредитные организации и их 
страницы. Проект реализован 
на Инвестиционном портале 
Рязанской области.

Говоря о присутствовав-
ших на мероприятии сотруд-
никах и ветеранах банковс-
кой службы, Анна Рослякова 
подчеркнула, что они были 
и остались настоящими го-
сударственными людьми. 
Более того, Людьми с боль-
шой буквы. Анна Никола-
евна выразила особую бла-
годарность коллективу ре-
гионального отделения ЦБ 
и Главному управлению по 
ЦФО за поддержку военно-
служащих, которые находят-
ся в зоне специальной воен-
ной операции. 

Рустэм Марданов напом-
нил, что Рязанское отделение 
было создано в 1864 году, в 
эпоху Великого реформиро-
вания – одним из первых в 
российской провинции. Це-

Денис Мантуров выразил 
воинам благодарность от 
Правительства Российской 
Федерации.

– Сегодня наши десантни-
ки отстаивают интересы Рос-
сии в ходе специальной во-
енной операции. Выполняют 
штурмовые задачи, участвуют 
в оборонительных действиях, 
ставят заслон вражеским ди-
версионным группам. Делают 
это профессионально, мужест-
венно и самоотверженно. Наш 
оборонно-промышленный 
комплекс делает всё возмож-
ное, чтобы снабжать их сов-
ременной техникой. Наращи-
вает выпуск боевых брониро-
ванных машин, противотан-
ковых и зенитных ракетных 
комплексов, легкой артилле-
рии, средств радиоэлектрон-
ной борьбы, связи и управле-
ния, парашютных систем и 
беспилотников. Генеральные 
конструкторы, инженеры и 
технологи предприятий на-
ходятся на прямой связи с ко-
мандирами бригад ВДВ. Это 
позволяет совершенствовать 
изделия, улучшать их харак-
теристики, корректировать 
задачи по перспективным об-
разцам. Эта работа будет про-
должаться и усиливаться. Но 
главная опора Воздушно-де-
сантных войск во все времена 
– это личный состав. И сегод-
ня от лица Правительства Рос-
сийской Федерации позволь-
те выразить искреннюю бла-
годарность всем, кто служил, 
служит и готовится служить в 
ВДВ, – сказал он.

Наиболее отличившим-
ся военнослужащим Денис 
Мантуров вручил государс-
твенные награды – ордена 
Мужества, медали ордена «За 
заслуги перед Отечеством», 
медали Суворова и медали 
Жукова.

Губернатор Рязанской об-
ласти Павел Малков, поздрав-
ляя военнослужащих, ветера-
нов и курсантов с Днем ВДВ, 
подчеркнул:

– Сегодня праздник у на-
стоящей элиты нашей армии, 
солдат и офицеров, которым 
нет равных, легендарных 
«войск дяди Васи» – Василия 
Филипповича Маргелова. 
Этот праздник отмечает вся 
Рязань. Из рязанского учили-
ща ВДВ вышло много героев 
Отечества, защитников Роди-
ны, которые прошли горячие 
точки. Сегодня на СВО десан-
тники тоже всегда впереди – 
проявляют лучшие качества 
российского воина. Мы гор-
димся каждым, кто защищает 
Родину. Вы – самые лучшие!

После этого Денис Манту-
ров и Павел Малков отправи-
лись на территорию единс-
твенного в мире училища 
ВДВ, к памятнику, установ-
ленному в честь десантни-
ков, достойно выполнивших 
свой долг и отдавших жизнь 
за Родину, где почтили их 
память и возложили цветы. 
Состоялось посещение музея 
истории Воздушно-десант-
ных войск.

На стадионе праздник 
продолжился. Рязанцы на-

блюдали за ходом военизиро-
ванной эстафеты на беговой 
дорожке стадиона. Соревно-
вались курсанты РГВВДКУ и 
бойцы 137-го гвардейского 
парашютно-десантного пол-
ка. Они собирали парашюты, 
бегали в противогазах с пол-
ной боевой выкладкой. Быс-
трее всех с этой задачей спра-
вились курсанты четвёртого 
батальона спецназа Рязан-
ского воздушно-десантного 
училища, за что получили на-
грады от командования.

Десантники показали ря-
занцам мастерство владения 
квадроциклом, приёмы ру-
копашного боя, захват объ-
екта условного противника 
и, конечно же, прыжки с па-
рашютом. Любимые многи-
ми песни о десантниках ис-
полнил ансамбль «Крылатая 
пехота».

В завершение праздника 
по старой доброй традиции 
все вместе спели гимн Воз-
душно-десантных войск Рос-
сии – песню «Синева».

ПамяТь Не ПОмеРКНеТ
В Гвардейском сквере Рязани 
в 11-й раз обновили фотоэкс-
позицию героев. С фотопор-
третов на рязанцев смотрят 
лица бойцов, чей бессмерт-
ный подвиг останется в на-
родной памяти. Они отдали 
свои жизни, защищая Оте-
чество.

Проект памяти о погиб-
ших при исполнении воин-
ского долга «Время выбрало 
нас» реализуется в Гвардей-

ском сквере по инициативе 
Комитета семей воинов Оте-
чества при поддержке прави-
тельства Рязанской области.

– Сегодня мы вспоминаем 
наших ребят, которые отдали 
свою жизнь за мирное небо. 
Мы с самого детства видим на 
улицах Рязани десантников, и 
наши дети уже с малых лет по-
нимают, что такое воинская 
служба, офицерская честь. 
Нам повезло, что у нас есть 
прославленное десантное 
училище. Вместе с офицера-
ми и курсантами училища мы 
воспитываем нашу молодёжь. 
У нас есть 137-й гвардейский 
парашютно-десантный полк, 
который сейчас выполняет 
боевые задачи. Мне хочется 
сказать слова благодарности, 
глубокого уважения и низко 
поклониться родным и близ-
ким погибших, которые здесь 
присутствуют. Всё, что мы мо-
жем сделать для них, – сохра-
нять память. На это и будут 
направлены наши усилия, – 
сказала первый заместитель 
председателя областного пра-
вительства Анна Рослякова.

В День ВДВ в Гвардейском 
сквере собрались десантни-
ки, ветераны войск, предста-
вители органов власти и мес-
тного самоуправления, обще-
ственных организаций, жи-
тели Октябрьского городка. 
Они возложили к портретам 
героев алые гвоздики и пос-
лушали песни в исполнении 
рязанских вокалистов.

Вячеслав Астафьев

В столице ВДВ возло-
жили цветы в память 

о погибших за Отечество 
бойцах, провели воен-
но-спортивный праздник 
на стадионе и торжест-
венную церемонию 11-й 
смены фотографий геро-
ев в Гвардейском сквере.

ЦВеТы ГеРОям
На площади Маргелова цве-
ты возложили к памятнику 
рязанцам, погибшим в ло-
кальных войнах и вооружен-
ных конфликтах, а также к 
памятнику командующему 
Воздушно-десантными вой-
сками с 1954 по 1959 год и 
с 1961 по 1979 год, генералу 
армии Василию Филиппови-
чу Маргелову.

Первыми возложили цве-
ты губернатор Павел Малков 
и начальник РГВВДКУ имени 
генерала армии В.Ф. Марге-
лова гвардии полковник Олег 
Пономарёв. Цветы возложи-
ли от аппарата полномочного 
представителя Президента в 
ЦФО, правительства области, 
администрации Рязани, Ря-
занской областной и город-
ской Дум, территориальных 
органов федеральных орга-
нов государственной влас-
ти, общественных организа-
ций, ветеранов боевых дейс-
твий. Собравшиеся почтили 

память погибших минутой 
молчания.

ГРОзНОе ОРужие 
КРылаТОй ПехОТы
В День ВДВ рязанцам показа-
ли боевую технику и стрелко-
вое оружие. Выставка воору-
жения и экипировки десант-
ника была организована на 
площадке перед стадионом 
«Спартак». Здесь представ-
лены боевые машины десан-
та БМД-2, БМД-4М, а также 
БТР-82А, армейский мото-
вездеход АМ-1, российский 
универсальный бронирован-

ный автомобиль повышен-
ной защищённости на ориги-
нальном шасси КамАЗ-63968 
«Тайфун-К». Из современно-
го вооружения – беспилот-
ные летательные аппараты. 

Рязанцы ознакомились со 
средствами связи, применяе-
мыми в Воздушно-десантных 
войсках, современными па-
рашютными системами, эки-
пировкой бойцов. По каждо-
му выставленному образцу 
консультанты давали инфор-
мацию. Всё можно было по-
держать в руках, а технику 
изучить изнутри.

С НеБа – На землю  
и В БОй
На стадионе «Спартак» со-
стоялся военно-спортивный 
праздник «Рязань – столи-
ца ВДВ», посвященный 94-й 
годовщине Воздушно-десан-
тных войск России. Десант-
ников поздравили первый за-
меститель Председателя Пра-
вительства Российской Феде-
рации Денис Мантуров, гу-
бернатор Павел Малков и на-
чальник РГВВДКУ имени ге-
нерала армии В.Ф.Маргелова 
гвардии полковник Олег По-
номарёв.

Нацпроект – в действии
он позВоляет поВышать качестВо жизни людей

Он не знал поражений
бюст адмирала Фёдора ушакоВа открыли В областном центре

п еред рязанской шко-
лой №57 с участи-

ем почетных гостей со-
стоялась торжественная 
церемония открытия и 
освящения бюста вы-
дающегося флотовод-
ца – адмирала Фёдора 
 ушакова.

5 августа с благослове-
ния Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси 
Кирилла в Рязани и еще в 6 
городах России: Севастопо-
ле, Донецке, Петрозаводске, 
Азове Ростовской области, 
Скадовске Херсонской об-
ласти и Ейске Краснодарско-
го края прошла церемония 
открытия серии памятни-
ков великому русскому во-
ину – непобедимому адми-
ралу Фёдору Ушакову. Дата 
приурочена ко Дню памяти 
великого русского флото-
водца. Именно в этот день 
в 2021 году адмирал Уша-

В москве состоялась 
рабочая встреча гу-

бернатора Павла малко-
ва и министра строитель-
ства и жКх РФ ирека 
Файзуллина, на ней речь 
шла о развитии строи-
тельной отрасли и сферы 
жилищно-коммунально-
го хозяйства региона.

На встрече обсуждались 
вопросы реализации дейс-
твующего национального 
проекта «Жилье и городская 
среда». Особое внимание 
было уделено вводу нового 
жилья, благоустройству тер-
риторий и строительству со-
циальных объектов. В том 
числе затронуты вопросы 
формирования нового наци-
онального проекта «Инфра-
структура для жизни» и реа-
лизации его мероприятий в 
регионах.

В текущем году по феде-
ральному проекту «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» планируется благоус-
тройство 28 общественных 
территорий в Рязанской об-
ласти. Работы завершены на 
семи территориях, что позво-
лит повысить уровень качес-
тва жизни людей.

«Комфортная городская 

среда – это направление, ко-
торому в нашей стране уде-
ляется внимание не только 
со стороны региональной и 
федеральной властей, но и 
сами граждане показывают 
высокую активность и голо-
суют за пространства, кото-
рые будут благоустроены в 
будущем. В этом году 132,4 
тысячи граждан отдали свои 
голоса за объекты благоуст-
ройства в Рязанской облас-
ти. Благодаря федерально-
му проекту создаются новые 
общественные и дворовые 
объекты в новых микрорайо-
нах, но также обновляются 
уже привычные и любимые 
места для жителей. Новые 
парки, скверы и набереж-
ные позволяют повысить 
комфортность проживания 
людей, туристическую при-
влекательность территорий 
городов, а также создать до-
полнительные условия для 
развития бизнеса», – подчер-
кнул глава Минстроя России 
Ирек Файзуллин.

Всероссийский конкурс 
лучших проектов создания 
комфортной городской сре-
ды проводится с 2018 года, 
и Рязанская область ежегод-
но принимает в нем участие. 
Завершены работы на девяти 

проектах-победителях из 11. 
В этом году от региона посту-
пило шесть заявок из городов 
Рыбное, Спасск-Рязанский, 
Ряжск, Касимов, Кораблино 
и Скопин.

По данным Росстата, за 
шесть месяцев этого года в 
Рязанской области введено 
266,3 тыс. кв. метров жилья. 
Было отмечено, что новые 
микрорайоны должны быть 
обеспечены всей необходи-
мой инфраструктурой в ша-
говой доступности – школа-
ми, детскими садами и поли-
клиниками.

«Благодаря решениям, ко-
торые принимаются на феде-
ральном уровне, Рязанская 
область получает дополни-
тельные возможности для 
развития. Успешно реализу-
ются национальные проекты, 
активно используются инф-
раструктурные бюджетные 
кредиты. Люди видят пози-
тивные изменения в городах 
и поселках, качество жизни 
меняется к лучшему, и это 
самое главное», – отметил гу-
бернатор Павел Малков.

Для развития инфраструк-
туры реализуются различные 
механизмы «Инфраструктур-
ного меню». В прошлом году 
за счет средств инфраструк-

турных бюджетных кредитов 
были построены два детских 
сада в Рязани, еще по одно-
му в селе Дядьково и в горо-
де Рыбное. Также введен в 
эксплуатацию Западный ка-
нализационный коллектор 
в областном центре. В этом 
году ведется строительство 
школы на 1100 мест в ЖК 
«Олимпийский» Рязани. На-
чато строительство детского 
сада на 115 мест в Рыбном. 
Завершается проектирова-
ние и в текущем году начнет-
ся строительство детского 
сада на 224 места в ЖК «Мет-
ропарк» в Рязани.

Рязанский губернатор до-
ложил министру строительс-
тва и ЖКХ РФ о реализации 
ключевых строительных про-
ектов в регионе, в том числе 
о промежуточных результа-
тах проведения экспертизы 
мостового перехода через 
реку Оку, начать строитель-
ство которого планируется 
в 2025 году. Проект моста-
дублера сейчас находится в 
разработке. В рамках строи-
тельства будут реконструиро-
ваны в том числе несколько 
улиц Рязани.

Использованы материалы 
сайта правительства области

в плен. Этот памятник – как 
наказ молодым: вот на кого 
нужно равняться!»

Памятный бюст открыли 
учащиеся школ №57 и №75 
совместно с учителем Екате-
риной Филипповой и испол-
няющим обязанности главы 
муниципального образова-
ния, председателя Рязанской 
городской Думы Антоном Ас-
тафьевым.

Митрополит Рязанский и 
Михайловский Марк совер-
шил церемонию освящения 
бюста и обратился к рязан-
цам: «Сегодня мы собрались, 
чтобы почтить великую мор-
скую державу мореплавате-
лей, в честь многих из кото-
рых названы наши улицы. 
Фёдору Ушакову принадле-
жит исключительное место, 
он одержал множество побед 
и не испытал ни разу горечь 
поражений». 

Арина Тимохина

ков был причислен к лику 
святых.

С приветственными сло-
вами выступила замести-
тель главы администрации 
г.Рязани Лариса Крохале-
ва: «Стоит упомянуть, что 
инициатором создания все-
го этого парка была народ-

ный учитель РФ Екатерина 
Филиппова, и сегодня к ней 
присоединилось уже очень 
много людей. Фёдор Уша-
ков – удивительный человек, 
который провёл пять гранди-
озных сражений и не потерял 
ни одного корабля, ни один 
из его подчинённых не попал 
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лью образования Государс-
твенного банка, как он тогда 
назывался, было краткосроч-
ное коммерческое кредитова-
ние и общее оживление эко-
номики страны. Рязанские 
финансисты сразу начали 
принимать активное участие 
в социально-экономической 
жизни губернии. В отделении 
стали развиваться новые фор-
мы кредитования, был упро-
щен порядок выдачи ссуд. 

В советское время профес-
сиональная деятельность ря-
занских финансистов была 
тесно связана с предприятия-
ми и организациями области и 
направлена на улучшение про-
изводственно-экономических 
показателей их работы.

В годы Великой Отечест-
венной войны коллектив Ря-
занской областной конторы 
Госбанка СССР принимал экс-
тренные меры по мобилизации 
денежных ресурсов на нужды 
обороны, обеспечивал неза-
медлительные выплаты ухо-
дящим на фронт и эвакуиро-
ванным работникам. Вот уни-
кальная подробность: во всех 
учреждениях Госбанка СССР 
были открыты специальные 
счета, на которые зачислялись 
средства граждан, жертвую-
щих на оборону страны. За 
годы войны от жителей Рязанс-
кой области на эти счета посту-
пило около 220 млн рублей.

В послевоенные годы об-
ластная контора Госбанка 
вместе с районными отделе-
ниями занималась плановым 
кредитованием предприятий 
и хозяйств Рязанской облас-

ти, организацией денежного 
обращения и расчетов, укреп-
лением платежной дисципли-
ны, кассовым исполнением 
государственного бюджета.

Сейчас Рязанское отделе-
ние – одно из самых крупных 
в ЦФО. Здесь трудятся око-
ло 500 сотрудников. Рустэм 
Марданов выразил уверен-
ность, что отделение продол-
жит реализовывать смелые 
идеи и внедрять новшества, 
оставаясь при этом надеж-
ным партнером для жителей 
области, предприятий, орга-
низаций и государственных 
органов, оказывая содейс-
твие в выполнении регио-
нальных проектов. 

На торжестве чествовали 
лучших работников Рязанс-
кого отделения. Они получи-
ли региональные, отраслевые 
и муниципальные награды. 
Как сообщила Анна Росляко-
ва, управляющий Рязанского 
отделения Банка России Сер-
гей Кузнецов, по распоряже-
нию Павла Малкова, удосто-
ен почетного знака «Почёт и 
слава», эту награду вручают 
гражданам за большой вклад 
в социально-экономическое 
развитие региона. Почетным 
знаком губернатора «За за-
слуги перед Рязанской облас-
тью» награждена заместитель 
управляющего региональным 
отделением Елена Морозова, 
Почетной грамотой губернато-
ра – начальники отделов Елена 
Ганина и Виталий Ларин.

Юрий Евстифеев
Фото дмитрия осинина

Рязанцев поздравляет Рустэм марданов

анна Рослякова вручила  
почетный знак губернатора «за заслуги перед 

Рязанской областью» елене морозовой
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приложение к газете «Рязанские ведомости» Дорогие Друзья, коллеги!
Профессия строителя – одна из самых почетных 
и уважаемых. Она коренным образом влияет не 
только на развитие экономики страны, но и на со-
циальное, культурное развитие нашего региона, 
уровень жизни населения. Уважение и доверие к 
строителям складывались веками. Всё, что создано 
их талантом, мастерством, трудолюбием, служит 
многим поколениям.

От имени регионального Союза строителей 
поздравляю вас с профессиональным праздником! 
Спасибо вам за верность профессии, созидатель-
ную работу, талант, золотые руки, которые дарят 
людям радость новоселья, прокладывают путь к 
добрым делам и начинаниям.

С уважением, председатель Союза  
строителей Рязанской области Лема Шаипов

занесены на областную Доску почета 
строителей:

– БАЛАШОВ Андрей Юрьевич – начальник про-
изводства ООО «Завод Шинглас»

– БУРИКОВ Сергей Владимирович – производитель 
работ ООО «ТСК «Реконструкция»

– БУРМИНА Елена Николаевна – преподаватель, 
доцент кафедры «Архитектура и строительство» 
АНО ВО «Современный технический университет»

– ВАРИН Александр Сергеевич – производитель 
работ ООО «Капитал-строитель жилья»

– ВАРДАНЯН Давид Карлосович – директор ООО 
«СМУ-44»

– ГАВРИЛИНА Ольга Петровна – кандидат тех-
нических наук, доцент кафедры «Строительство 
инженерных сооружений и механика» ФГБОУ ВО 
«Рязанский государственный агротехнологический 
университет имени П.А. Костычева»

– ГАЛУХИНА Светлана Сергеевна – инженер стро-
ительной лаборатории ОАО «Рязаньстрой»

– ГУРКИН Александр Николаевич – начальник 
цеха комплектации и сбыта ООО «Рязанский за-
вод ЖБИ-3» 

– ГУРЩЕНКОВ Павел Валентинович – генераль-
ный директор ООО «ДВЕРИ РЯЗАНИ»

– ГУСЕВ Виктор Иванович – слесарь-сантехник 
АО «РМПМК-4» 

– ДЮКОВ Дмитрий Михайлович – директор ООО 
СК «Триумф»

– КИСЕЛЕВА Александра Анатольевна – технолог 
АО «Керамзит»

– КОРНЕВА Людмила Викторовна – инженер ПТО 
ООО «СЗ СЕВЕРНАЯ КОМПАНИЯ»

– КРЫЛОВА Марина Владимировна – преподава-
тель первой квалификационной категории ОГБПОУ 
«Рязанский технологический колледж»

– КУРЕНКОВ Дмитрий Олегович – начальник цеха 
КИПиАЗАО «МПК «КРЗ»

– КУРОВ Дмитрий Сергеевич – директор ООО 
«ЖБИ-4»

– КУЩЕВ Иван Евгеньевич – доктор технических 
наук, профессор кафедры «Промышленное и граж-
данское строительство» Рязанского института (фили-
ала) Московского политехнического университета

– ЛАВРЁНОВ Сергей Денисович – производитель 
работ ООО «Спасские пески»

– ЛЁБИН Валерий Николаевич – директор по стро-
ительству ООО «Новостройка», ГК «Единство»

– ЛУШНИКОВА Юлия Александровна – ведущий 
инженер по водоснабжению и ООО «Проектный 
Институт «ПРОМГРАЖДАНПРОЕКТ»

– МАКАРОВ Артем Андреевич– ведущий инженер 
ПТО ООО «Водотеплосервис»

– МАРЕЕВ Александр Александрович – специалист 
по логистике и снабжению ООО «ПК СТРИМ»

– МАШТАКОВ Сергей Валерьевич – водитель му-
соровоза ООО «Специализированная автобаза 
по уборке города»

– МИХАЛЬЧЕНКО Алексей Андреевич – главный 
инженер ООО «Агростройсервис»

– ОЛЬЧЕВ Сергей Олегович – главный инженер 
ООО «Остров»

– ПОЛИКУШИНА Ирина Викторовна – замести-
тель начальника отдела прогнозирования и форми-
рования целевых инвестиционных программ минис-
терства строительного комплекса 

– РУДНЕВ Александр Юрьевич – начальник произ-
водства ООО «Завод сухих строительных смесей»

– СЕРОВА Галина Дмитриевна – преподаватель 
ОГБПОУ «Рязанский строительный колледж имени 
Героя Советского Союза В.А. Беглова»

– ТОКАРЬ Виолетта Михайловна – начальник СДО 
ООО «Агрострой»

– ШАРИКОВ Сергей Александрович – начальник 
участка ООО «МОСТСЕРВИС 62» 

– ШАШКОВ Владимир Владимирович – замести-
тель главного инженера ООО «Строительные тех-
нологии», ГК «Зеленый сад» 

– ШАЛУНОВ Роман Николаевич – руководитель 
конструкторского бюро ООО «Рязанский завод 
железобетонных изделий № 2» 

– ЧИСТОФОРОВ Андрей Николаевич – начальник 
БСЦ ООО «Завод ЖБИ-5»

коллективы:

– АО «Рязанский кирпичный завод», директор Вла-
димир Васильевич Горшков

– АО «Рязанская межхозяйственная передвижная 
механизированная колонна № 4», генеральный 
директор ООО «ФИБРАТЕК» Донат Адилжано-
вич Туматов

– ООО «СЗ Северная Компания», генеральный 
директор Виталий Николаевич Соловьёв

НА СерьЁзНЫХ ПозиЦияХ
Сегодня существует огром-
ное количество строительных 
компаний. В своей работе они 
стремятся применять новей-
шие технологии, оригиналь-
ные конструкторские реше-
ния и наиболее перспективные 
разработки.

Этот профессиональный 
праздник отмечают все, кто 
имеет отношение к строитель-
ству – непосредственно стро-
ители, проектировщики, ар-
хитекторы, кадровый состав 
отрасли, работники промыш-
ленности стройматериалов, а 
также ветераны отрасли.

Масштабность достигнутых 
результатов впечатляет. Со-
храняется устойчивый рост по 
многим показателям. В 2023 
году в регионе построено 787 
тыс. кв. метров жилья. Целевой 
показатель, установленный на-
циональным проектом «Жилье 
и городская среда», выполнен. 
Максимальный объем ввода 
традиционно дают город Ря-
зань, Рязанский и Рыбновский 
районы. Практически во всех 
муниципальных образованиях 
наблюдался рост индивидуаль-
ного жилищного строительс-
тва. Положительно на динами-
ку повлияли дачная амнистия 
и догазификация. В текущем 
году за I полугодие введено 
266 тыс. кв. метров. При этом 
к 2030 году суммарный ввод 
жилья должен составить более 
8 млн кв. метров.

Анализ показывает, что на 
общероссийском уровне ре-
гион имеет достаточно серь-
езные позиции. Рязанская об-
ласть занимает 20-е место по 
текущим объемам строитель-
ства. При этом два рязанских 
застройщика входят в топ-100 
компаний по объемам стро-
ительства жилья. На протя-
жении ряда лет Рязанская об-
ласть – в числе регионов Рос-
сийской Федерации, лидеров 
по показателю «площадь жи-
лья в среднем на одного жите-
ля». По итогам 2023 года его 
значение превысило 36,4 кв. 
метра. В среднем по России на 
одного жителя приходится 28 
кв. метров. Объем вводимого 
жилья на одного человека в 
прошлом году составил 0,723 
кв. метра. И дальнейшая цель – 
сохранение положительной 
динамики.

ДоМ и ВСЁ, ЧТо ряДоМ
Важной характеристикой ка-
чества жизни является среда 
проживания. Жилье должно 
быть обеспечено всей необ-
ходимой инфраструктурой 
в шаговой доступности. Су-
ществовавшая многие годы 
практика точечной застрой-
ки привела во многих случа-
ях к острому дефициту объек-
тов социальной и транспорт-
ной инфраструктуры в жилых 
кварталах города Рязани. В 
этой связи перспективы жи-
лищного строительства – в 
комплексном развитии тер-
риторий. В регионе заключен 
ряд договоров о комплексном 
развитии территории по ини-
циативе правообладателей, 
один из них уже в фазе стро-
ительства.

Но остаются районы с су-
щественным количеством ава-
рийного жилья. Такие проекты 
для застройщиков экономичес-
ки нецелесообразны, и здесь не-
обходимо участие государства. 
Между правительством облас-
ти, Минстроем России и ППК 
«Фонд развития территорий» 
достигнута договоренность о 
реализации пилотного проек-
та комплексного развития тер-

ритории жилой застройки в 
поселке Шлаковый города Ря-
зани силами дочернего обще-
ства «Фонда развития терри-
торий». На площадках общей 
площадью 28,5 га будет возве-
дено более 500 тысяч кв. мет-
ров жилья. Объем аварийного 
жилья – более 27 тыс. кв. мет-
ров. Затраты на его расселение  
(около 2,5 млрд рублей) берет 
на себя фонд, правительство ре-
гиона обеспечит строительство 
социальной инфраструктуры. 
Застройщики будут приобре-
тать уже свободные земельные 
участки под строительство жи-
лья. Это весьма эффективный 
пример государственно-част-
ного партнерства. В настоящее 
время разработан мастер-план 
проекта. Проект распоряжения 
Правительства Российской Фе-
дерации о комплексном раз-
витии территории согласован 
правительством Рязанской об-
ласти, президиумом (штабом) 
Правительственной комиссии 
по региональному развитию 
в РФ.

В прошлом году заключен 
договор о КРТ на незастро-
енную территорию в поселке 
Варские Рязанского района. 
Этим договором вовлекает-
ся в оборот федеральная зем-
ля площадью 118 га. Проект 
планируется реализовать в те-
чение 16 лет. Предусмотрено 
строительство 360 тыс. кв. мет-
ров жилья. Это будут преиму-
щественно индивидуальные, 
блокированные и малоэтаж-
ные многоквартирные жилые 
дома. Район будет обеспечен 
всей необходимой коммуналь-
ной, социальной и транспорт-
ной инфраструктурой. За ком-
плексным развитием терри-
торий – будущее жилищного 
строительства.

и По зАПроСАМ,  
и По кАрМАНу
Мало жилье построить – надо 
его продать. Поддержка плате-
жеспособного спроса является 
важнейшим инструментом раз-
вития жилищного строитель-
ства. В 2023 году, по данным 
Банка России, в нашем регио-
не наблюдался существенный 
рост ипотеки – на 69 процентов. 
Общий объем выданных креди-
тов составил 50 млрд рублей. В 
текущем году объем ипотеки 
пока снизился на 12 процен-
тов к уровню аналогичного пе-
риода прошлого года. На ситу-
ацию окажут положительное 
влияние региональные меры 
поддержки граждан при при-
обретении жилья. 

Для повышения платеже-
способного спроса жителей ре-
гиона совместно с АО «Дом.РФ» 
в прошлом году была запущена 
программа льготной ипотеки. 
Эта программа одновременно 
решает и вторую задачу – сти-
мулирует развитие жилищного 
строительства, так как жилье 
можно приобретать только в 
новостройках. Из областного 
бюджета было направлено 100 
млн рублей для снижения стои-
мости ипотечного кредита для 
работников бюджетной сфе-
ры на 2 процента. Более 300 
семей воспользовались новой 
мерой поддержки и улучшили 
жилищные условия. В текущем 
году действие программы рас-
пространили и на ИТ-специа-
листов. Программа показала 
высокую востребованность в 
регионе.

оБНоВляеМСя  
и зАБоТиМСя
Актуальной остается для Ря-
занской области проблема 
аварийного жилья. Основным 

инструментом регионального 
проекта «Обеспечение устойчи-
вого сокращения непригодного 
для проживания жилищного 
фонда» является адресная про-
грамма Рязанской области по 
переселению граждан из ава-
рийного жилищного фонда на 
2019–2025 годы. В рамках про-
граммы осуществляется пересе-
ление граждан из аварийного 
жилья, признанного таковым 
до 1 января 2017 года. Програм-
мой предусмотрено расселение 
58 тыс. кв. метров аварийного 
жилья, переселение почти 3400 
человек из 1400 аварийных жи-
лых помещений. Целевой пока-
затель по расселяемой площади 
выполнен на 105 процентов. 
Завершается строительство до-
мов (общей площадью 14 тыс. 
кв. метров) в городах Скопин и 
Рыбное, в Рязанском, Скопин-
ском, Милославском, Михай-
ловском районах. Осталось пе-
реселить 830 человек во вновь 
построенные помещения. Всего 
в адресной программе приня-
ли участие 20 муниципальных 
районов и городских округов.

Дети-сироты нуждаются 
в особой заботе государства. 
Полномочия по обеспечению 
жильем этой категории граж-
дан рязанский минстрой по-
лучил в 2022 году. В 2023 году 
приобретено 209 жилых поме-
щений для обеспечения жиль-
ем детей-сирот. Средства фе-
дерального бюджета освоены 
в полном объеме. В текущем 
году предусмотрено приобре-
тение 234 квартир. Уже при-
обретено 108. Лимиты года – 
500 млн рублей, из них средс-
тва федерального бюджета – 10 
млн рублей.

Продолжается реализация 
областной программы разви-
тия жилищного строительс-

тва. Гражданам, в том числе 
многодетным семьям, предо-
ставляются социальные вы-
платы на строительство жи-
лых домов: на первоначаль-
ный взнос для многодетных 
семей в размере 20 процентов 
от расчетной стоимости жило-
го дома (примерно 500 тыс. 
рублей) за счет средств облас-
тного бюджета; на погашение 
части процентной ставки по 
кредитам в течение 5 лет (сум-
ма социальных выплат за 5 лет 
составит примерно 430 тыс. 
рублей); на погашение части 
кредита в размере 20 процен-
тов от расчетной стоимости 
жилья (примерно 500 тыс. 
рублей) по окончании пятого 
года после получения креди-
та. С помощью региональных 
мер поддержки построено бо-
лее 100 индивидуальных жи-
лых домов.

В ДиАлоге
На сегодняшний день в рам-
ках закона о долевом строи-
тельстве строится 110 домов. 
Это 1,4 млн кв. метров жи-
лья. Проекты реализуют 54 
застройщика. Стартовавшая 
в 2019 году кардинальная пе-
рестройка финансирования 
жилищного строительства де-
монстрирует положительные 
результаты перехода строи-
тельной отрасли на новую 
схему привлечения денежных 
средств. Завершается строи-
тельство 2 объектов без ис-
пользования эскроу-счетов. 
Рязанские застройщики име-
ют обязательства по 10,8 тыс. 
договоров долевого участия, 
привлечено 42,8 млрд рублей. 
В 2023 году завершена рабо-
та по восстановлению прав 
граждан – участников доле-
вого строительства. Из регио-

нальной «дорожной карты» по 
восстановлению прав граждан 
исключен последний объект – 
жилой дом в селе Дядьково 
Рязанского района (застрой-
щик – ООО «Бизнесстрой»). На 
особом контроле министерс-
тва завершение строительс-
тва еще двух домов, строящих-
ся с нарушением сроков. Это 
дом на ул. Ленинского Ком-
сомола (застройщик – ООО 
«Веллком») и ЖК «Есенин» 
(застройщик – ООО «Центр-
строй»). Ведется открытый 
диалог с дольщиками, контро-
лируется соблюдение застрой-
щиками новых графиков стро-
ительства.

За каждым проблемным 
объектом стоят сотни семей 
рязанцев. Начиная с 2017 
года, долгожданное новоселье 
встретили более 3000 семей 
обманутых дольщиков. И наша 
основная задача – не допустить 
их появления в дальнейшем.

СВоиХ Не БроСАеМ
Продолжается оказание шеф-
ской помощи на новых терри-
ториях. В 2023 году по 11 объ-
ектам Херсонской области за-
вершены ремонтно-восстано-
вительные работы. В текущем 
году начато восстановление 
Верхнерогачинской централь-
ной больницы и завершены ра-
боты на 16 объектах, восстано-
вительные работы по которым 
начаты в 2023 году. Выдача 
государственных жилищных 
сертификатов бывшим жите-
лям Херсонской области завер-
шена. 162 семьи предъявили 
сертификаты к оплате и стали 
обладателями жилья. 

рАСШиряеМ ПрогрАММу 
гАзиФикАЦии
В общей сложности в 2023 году 
на газификацию региона на-
правлено около 576 млн руб-
лей. Построено около 29 км 
газораспределительных сетей. 
ПАО «Газпром» в рамках ин-
вестиционной программы га-
зификации регионов Россий-
ской Федерации разработана 
проектная документация на 
строительство межпоселкового 
газопровода в Сапожковском 
районе и техническое перево-
оружение существующих ГРС, 
а также начато строительство 
межпоселковых газопроводов 
в Михайловском, Рыбновском 
и Скопинском районах. Пра-
вительством Рязанской облас-
ти уделяется особое внимание 
реализации мероприятий по 
подключению домовладений, 
расположенных в газифициро-
ванных населенных пунктах к 
газораспределительным сетям 
без привлечения средств граж-
дан. В настоящее время при-
нято 8667 заявок от граждан 
на догазификацию. Заключе-
но 8467 договоров, исполнено 
до границ земельных участков 
7436. Работы по социальной 
догазификации продолжают-
ся в 2024 году. 

Поздравляем всех стро-
ителей рязанского региона 
с профессиональным праз-
дником! Строитель – это не 
просто профессия, а талант, 
судьба, большая честь быть 
причастным к большому и 
ответственному делу. Стро-
ительство – отрасль, от раз-
вития которой сегодня за-
висят общее состояние эко-
номики, рост деловой ак-
тивности и качество жизни 
населения.

Желаем всем доброго 
здоровья, успехов в сози-
дании, воплощения твор-
ческих планов! 

Поздравляем с профессиональным праздником!

курс – на созидание
В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ СТРОИТЕЛЬНАЯ ОТРАСЛЬ РЕГИОНА ДОСТИГЛА ВЫСОКИХ ТЕМПОВ РАЗВИТИЯ

Дом культуры в селе Поплевино ряжского района

Детские сады в микрорайоне Семчино и в посёлке Дядьково
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Знаком отличия Министерства строительс-
тва и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации награждены:

– Гришин Владимир Александрович – директор 
общества с ограниченной ответственностью 
«Фасадстройсервис»

– Малюкова Ирина Леонидовна – начальник 
отдела координации строительства и реализа-
ции национального жилищного проекта минис-
терства строительного комплекса Рязанской 
области

– Ягодкина Виктория Викторовна – заместитель 
министра строительного комплекса Рязанской 
области

Благодарность Министерства строительс-
тва и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации объявлена:

– Калине Елене Викторовне – эксперту «Центр 
государственной экспертизы в строительстве Ря-
занской области»

– Ларинскому Анатолию Анатольевичу – глав-
ному инженеру ООО «Сервисная компания за-
вода «Красное знамя»

– Ходову Андрею Владимировичу – заместителю 
генерального директора АО «РМПМК-4»

Звание «Лауреат Премии профсоюзов 
строителей России» присуждено:

– Горбунову Сергею Анатольевичу – главному 
энергетику, председателю Совета директоров 
АО «Рязанский кирпичный завод»

– Жигаревой Любови Михайловне – старше-
му кладовщику ЗАО «Многоотраслевая про-
изводственная кампания «КРЗ», заместителю 
председателя первичной профсоюзной орга-
низации

С егодня в Ассоциации 
СРО «ОРС» (а это 279 

членов) – представители 
всех сфер строительной от-
расли: дорожной, инже-
нерных систем, общестро-
ительной, теплотехничес-
кой, электротехнической и 
отрасли систем связи. Как 
установлено законодатель-
ством, постоянно действу-
ющим коллегиальным ор-
ганом управления являет-
ся правление Ассоциации, 
которое состоит из девя-
ти членов, представляю-
щих организации основных 
сфер строительства. В прав-
лении есть и представители 
проектных организаций,  
а также заслуженные ве-
тераны строительного ком-
плекса области.

В нынешних непростых 
экономических условиях стро-
ительная отрасль как страны 
в целом, так и Рязанской об-
ласти, в частности, показала 
серьёзные достижения, осо-
бенно по вводу жилья. Но впе-
реди – новые задачи. 

Практически каждый год в 
начале июля в работу строите-
лей и саморегулируемых орга-
низаций вносятся какие-либо 
изменения. Не стал исключе-

нием и 2024 год. Так, с 1 июля 
для застройщиков, работаю-
щих по Федеральному закону 
№ 214-ФЗ, начало действовать 
постановление правительства 
РФ от 5 марта 2021 г. № 331, 
согласно которому с этого 
дня девелоперы будут обяза-
ны использовать технологии 
информационного моделиро-
вания (ТИМ) при реализации 
проектов долевого строитель-
ства. Научно-консультацион-
ная комиссия Национального 
объединения строителей по 
ТИМ выполнила анализ всего 
законодательства, касающего-
ся цифровизации строитель-
ства, и пришла к следующим 
обобщенным выводам: при 
возведении объекта капстро-

ительства должна формиро-
ваться и вестись его инфор-
мационная модель, в случаях, 
установленных правительс-
твом РФ, эти процессы явля-
ются обязательными. Обеспе-
чение формирования и веде-
ния информационной модели 
возложено на застройщика, 
техзаказчика или лицо, обес-
печивающее или осуществля-
ющее подготовку обоснования 
инвестиций. Обязанность по 
формированию и ведению ин-
формационной модели может 
быть возложена на подрядчика 
условиями контракта с учетом 
отдельного финансирования. 
Расходы на информационную 
модель необходимо включить 
в начальную (максимальную) 
цену контракта (НМЦК) – гос-
заказчики обязаны обеспечить 
формирование и ведение ис-
полнительной документации 
на этапе строительства исклю-
чительно в электронном виде 
с учетом отдельного финанси-
рования. При этом состав, по-
рядок ведения исполнитель-
ной документации в элект-
ронном виде, обязанности и 
права сторон по направлению 
исполнительной документа-
ции должны быть установлены 
контрактом. Таким образом, 
законодательная база полно-

стью сформирована, все тре-
бования существуют. 

По мнению руководителей, 
цифровизация жилищной сфе-
ры «ДОМ.РФ», весь этап подго-
товки к переходу на ТИМ зани-
мает от семи до десяти месяцев. 
Абсолютно точно, что в боль-
шинстве организаций строи-
тельной сферы нет достаточ-
ного количества специалистов, 
обладающих возможностями 
организовать переход на ТИМ. 
Но, наверное, для Рязани нет в 
этом проблемы, т.к. в городе и 
области много квалифициро-
ванных инженеров. Экономи-
ческие реалии, скорее всего, за-
ставят застройщиков перейти 
от возведения многоквартир-
ных домов в крупных городах 
к строительству индивидуаль-
ного жилья в небольших на-
селенных пунктах. Тем более 
что сельская ипотека действу-
ет до 2030 года. Да, несомнен-
но, уровень прибыли заметно 
снизится. Существенный рост 
цен на новое жилье объясня-
ется не только (и не столько) 
ростом цен на строительные 
материалы, но и рядом других 
факторов. В их числе – произ-
водительность труда.

Проблемой строительной 
отрасли всегда было боль-
шое количество ручного тру-

да. Четко установлено, что в 
автомобилестроении произ-
водительность труда в 5 раз 
выше, чем в строительстве, и 
это характерно для всех стран 
мира. 

Одна из первоочередных 
задач – повышение произво-
дительности. Поэтому приме-
нение 3D-печати как процесс 
создания трехмерных объектов 
малой этажности, но сложной 
конструкции и формы при ми-
нимизации ручного труда, не-
сомненно, должно вызывать 
интерес у организаций, осу-
ществляющих строительство 
жилья. Внедрение этой техно-
логии, помимо экономичес-
кой выгоды заказчику, прине-
сет существенное улучшение 
условий труда строителей и 
повышение престижности их 
профессии, особенно инже-
нерно-технического персона-
ла. Да, конечно, вопросы 3D-
печати ещё не доведены до со-
вершенства, но работы ведутся 
Минстроем РФ в интенсивном 
режиме. Тем более есть мне-
ние специалистов, что массо-
вое строительство будет инди-
видуальным. 

Внедрение указанной тех-
нологии будет иметь и сово-
купный социальный эффект – 
снижение травмоопасности 

и профессиональных заболе-
ваний. 3D-печать имеет ре-
альные перспективы, и неко-
торые ведущие строительные 
вузы страны уже прорабаты-
вают методики подготовки со-
ответствующих специалистов. 
Структурные подразделения 
Национального объединения 
строителей внимательно от-
слеживают итоги работы стро-
ительных организаций и объ-
единений по всей стране, вы-
являют проблемные моменты 
и стараются решить их в меру 
своих возможностей, также 
подготовить проекты докумен-
тов для принятия их на вышес-
тоящих уровнях. 

Это всего лишь две пробле-
мы, а их гораздо больше, и в 
дальнейшем мы будем инфор-
мировать строителей обо всех 
значимых проработках НО-
СТРОЙ.

В заключение хочу поздра-
вить строителей с профессио-
нальным праздником, поже-
лать им здоровья, хороших за-
казов, достойной заработной 
платы и успехов во всём.

Алексей Торопцев, 
исполнительный директор 

Ассоциации СРО 
«Объединение рязанских 

строителей»

П рограмма социальной 
газификации (догази-

фикации) предусматривает 
подведение газа до границ 
земельного участка в га-
зифицированных населен-
ных пунктах (т.е. там, где 
уже проложены газорасп-
ределительные сети и осу-
ществляется транспортиров-
ка газа) без привлечения 
средств граждан. 

О реализации этой програм-
мы в области мы говорим с ге-
неральным директором АО «Газ-
пром газораспределение Рязан-
ская область» Андреем САВи-
чеВыМ.

– Андрей Владимирович, каких 
результатов удалось добить-
ся за три года существования 
программы социальной гази-
фикации?

А.С. – В Рязанской области по 
программе социальной гази-
фикации бесплатно до границ 
почти 9 тысяч участков уже 
построены газопроводы. Всего 
же от жителей региона приня-
то более 10,1 тысячи заявок на 
догазификацию, 98 процентов 
из них переведены в договоры. 
Подключения потребителей 
выполняются по мере готов-
ности домовладений к приему 
газа, на данный момент их бо-
лее 5,5 тысячи. Среди районов 
лидерами по количеству заявок 
на догазификацию являются 
Рязанский, Касимовский и Са-
совский. 

С 1 марта 2023 года програм-
ма социальной газификации 
распространяется на медицинс-
кие и образовательные учрежде-

ния. А с 2024 года по поручению 
Президента РФ В.В. Путина про-
грамма догазификации распро-
странилась и на садоводческие 
некоммерческие товарищества 
(СНТ), расположенные в грани-
цах газифицированных населен-
ных пунктов.

– Что необходимо сделать, чтобы 
стать участником программы со-
циальной газификации?

А.С. – Для этого необходимо, в 
первую очередь, подать заявку. 
Сделать это можно любым удоб-
ным способом: через электрон-
ный портал Единого оператора 
газификации – CONNECTGAS.
RU, сервис Госуслуг, МФЦ или 
обратившись в офисы компании 
«Газпром газораспределение Ря-
занская область» по месту жи-
тельства, АО «Рязаньгоргаз» (г. 
Рязань). К заявлению необхо-
димо приложить правоустанав-
ливающие документы на дом и 
земельный участок, копию пас-
порта, СНИЛС. 

Садоводам начинать нужно 
с проведения общего собрания 
собственников СНТ. Решение 
собрания об участии товари-
щества в догазификации долж-
но быть оформлено протоко-
лом. Это ключевой документ, 
который позволит проводить 
мероприятия по догазификации 
на землях общего пользования 
СНТ, а затем обслуживать пост-
роенные газовые сети.

Рекомендуемая форма про-
токола общего собрания садо-
водческого некоммерческого 
товарищества доступна на Пор-
тале Единого оператора газифи-
кации. Пакет документов для 
подачи заявки на догазифика-

цию жилого дома в СНТ стан-
дартный.

– Сети внутри участка строятся 
за счет заявителя?

А.С. – Всё верно. Программа со-
циальной газификации предус-
матривает бесплатное строи-
тельство газопроводов до границ 
земельного участка, проведение 
газа внутри участка, а также при-
обретение газового оборудова-
ния оплачивает собственник. 
Стоимость таких работ пример-
но от 100 тысяч рублей вместе с 
оборудованием и установкой. Но 
это всё рассчитывается индиви-
дуально и зависит от протяжен-
ности газовых сетей, марки и 
мощности оборудования, а также 
пожеланий заявителя. 

– И всё же суммы немалые. Мо-
гут ли рязанцы рассчитывать на 
компенсацию? 

А.С. – Программа догазифика-
ции предусматривает меры соци-
альной поддержки. Рязанцы мо-
гут компенсировать расходы на 
проектирование и подключение 
сетей газопотребления в преде-
лах границ земельного участка, 
на покупку и установку газово-
го оборудования. Субсидии мо-
гут получить инвалиды, в том 
числе дети-инвалиды, участни-
ки Великой Отечественной вой-
ны, участники боевых действий, 
члены семей погибших в боевых 
действиях, многодетные семьи 
и одинокие родители, малоиму-
щие граждане, а также участники 
СВО и члены их семей. На сегод-
няшний день льготой воспользо-
вались 334 потребителя, 116 из 
них – только в этом году.

К адровый голод – одна из 
ключевых проблем про-

изводства. Заводы по всей 
России остро ощущают не-
хватку инженеров и специа-
листов рабочих профессий. 
Как с кадровым дефицитом 
борются на рязанском заводе 
«Лоджикруф ПиР», расска-
зал руководитель предпри-
ятия Вячеслав Хохолко.

– Главное – не умение, а готов-
ность учиться. Российская про-
мышленность сегодня кардиналь-
но отличается от той, какой она 
была еще 20–30 лет назад. Ухо-
дит в прошлое стереотип о том, 
что завод – это грязь, сломанные 
станки и низкая заработная пла-
та. Современное промышленное 
предприятие выглядит совер-
шенно иначе. Возьмем для при-
мера наш завод: мы производим 
современный материал, сырьем 
для которого выступает пено-
полиизоцианурат. Заводов, вы-
пускающих такое сырье, в мире 
всего несколько штук. Произ-
водство инновационное – это 
значит, что сотрудники работа-
ют на автоматизированных ли-
ниях со сложным оборудовани-
ем. Особое внимание уделяется 
технологии, важно отслеживать 
обратную связь с рынком, учиты-
вать ее и адаптировать продукт 
под потребности потребителей. 
Промышленность сегодня – это 
зона развития и хороший шанс 
раскрыть свой творческий по-
тенциал. В условиях, когда стра-
на сосредоточена на внутреннем 
развитии, импортозамещении во 
всех ключевых отраслях, именно 
в сфере производства можно пос-
троить достойную карьеру и, что 
немаловажно, оставить свой след 
в истории. Главное – активная по-
зиция и желание учиться, разви-
ваться. При такой базе професси-
ональный опыт и знания накап-
ливаются очень быстро.

Любому новому сотруднику 
на заводе придется столкнуться 
с высокотехнологичным обору-
дованием. Прежде чем начать им 
управлять, нужно будет пройти 

обучение. У нас каждый новый ра-
ботник сначала проходит обуче-
ние и только после этого получает 
допуск к самостоятельной работе. 
В зависимости от специальности 
этот процесс занимает от трех ме-
сяцев до года и более. 

КАдРы РешАют ВСё
Эта известная фраза сегодня 
звучит особенно актуально. Без 
профессионалов просто не будет 
производства. А планы и на пред-
приятиях, и на государственном 
уровне большие, и связаны они 
именно с развитием промыш-
ленности. Поэтому задача руко-
водства предприятия – ценить 
своих сотрудников. Индексация 
заработной платы и ежегодные 
премии стали обязательными в 
отрасли. Большое значение име-
ет социальная поддержка. Важ-
но поддерживать коллег в любых 
жизненных ситуациях. Матери-
альную помощь предусмотреть, 
когда в семье случаются радост-
ные события (свадьба, рождение 
ребенка) и происходят сложнос-
ти. Большая поддержка склады-
вается из деталей. Компенсация 
питания, корпоративные связь 
и транспорт, помощь в сборе в 
школу первоклассников, поддер- 
жка во время погашения ипоте-
ки – все эти программы повы-
шают лояльность персонала и 
демонстрируют на деле уровень 
заботы предприятия о своих со-
трудниках. Огромное значение 
имеет эмоциональная составля-
ющая. Своего рода клеем для чле-
нов команды становятся совмес-
тные корпоративные праздники 
и развлекательные мероприятия 
не только для самих сотрудников, 
но и для членов их семей. 

Для нас уже стало традицией 
совместное празднование Дня 
строителя, Дня семьи. Каждый 
год устраиваем елку для детей 
сотрудников, проводим для них 
экскурсии на производстве, что-
бы они видели, где работают ро-
дители.

Также важно дать коллегам 
возможности для развития. Речь 
идет о создании условий для внут-

реннего роста. Мы всегда готовы 
оплатить все обучающие семина-
ры, выставки, конференции, кур-
сы – всё, что поможет в повыше-
нии квалификации сотрудника. 
Кроме того, у нас действует про-
ектная система. Если у работника 
есть какая-либо рационализатор-
ская или экономически выгодная 
для производства идея, он может 
сформировать ее в виде проекта 
и получить за это выплату. Очень 
многие сотрудники пользуются 
этим бонусом, а в конце года мы 
дополнительно награждаем луч-
ших рационализаторов. И, конеч-
но, дарим подарки самым лучшим 
работникам. Всё это способству-
ет и более активному профессио-
нальному росту внутри команды. В 
моей практике есть немало приме-
ров, когда сотрудник начинал с по-
зиции оператора производствен-
ной линии, а после шел вверх по 
карьерной лестнице и становился 
технологом или инженером ПТО. 
Например, один специалист в 2022 
году пришел оператором линии, в 
2023 году стал инженером по под-
готовке производства, а через че-
тыре месяца уже дорос до началь-
ника участка. Другой сотрудник в 
2020 году начал с оператора ли-
нии, в 2022 году стал начальником 
смены, в 2023 году – инженером-
исследователем, а уже через четы-
ре месяца – технологом. Кадровое 
развитие для нас – приоритет. Если 

в компании открывается новое на-
правление, запускается новый про-
ект, его будут развивать опытные 
сотрудники. Обмен опытом – путь 
к успеху.

БиЗнеС – этО жиВОй 
ОРгАниЗМ 
Важно стараться не стоять на 
месте, двигаться, обращая вни-
мание на игроков вокруг. Это же 
касается и решения кадрового 
вопроса. Полезно использовать 
положительный опыт других 
регионов. Мне очень понравил-
ся кампус в экономической зоне 
«Алабуга». Здесь ученикам мес-
тного колледжа дают возмож-
ность получить практические 
знания, связанные с современ-
ным производством. Фактически 
студент со второго курса может 
выполнять несложные задания 
на работе и уже зарабатывать 
деньги, а по окончании обучения 
иметь гарантированное трудоус-
тройство с хорошей зарплатой. 
На мой взгляд, это оптимальный 
путь. Классические учебные за-
ведения всегда будут немного от-
ставать от актуальных трендов и 
технологий, развитие идет очень 
быстро. А кампусы, изначаль-
но связанные с производством, 
дают импульс и знания, которые 
направят молодых людей в нуж-
ном направлении и дадут востре-
бованные навыки.

По технологиям информационного моделирования
С 1 ИюЛЯ В РАбОтЕ РЯЗАнСКИХ СтРОИтЕЛЕй ПРОИЗОшЛИ СЕРьЁЗныЕ ИЗМЕнЕнИЯ

Стать успешным
КАКИЕ ПЕРСПЕКтИВы ОтКРыВАЕт РАбОтА нА ЗАВОдЕ

газ для нас
ПОчтИ 9 тыСЯч РЯЗАнЦЕВ ВОСПОЛьЗОВАЛИСь ПРОГРАММОй 

дОГАЗИФИКАЦИИ В РЕГИОнЕ 
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Предприятие было основа-
но в 1929 году. Сохрани-

лась докладная записка Ря-
занского губернского отде-
ления рабоче-крестьянской 
инспекции в наркомат РКИ 
РСФСР от 17 июля 1929 года,  
в которой говорится: «Кир-
пичный завод при дер. Таш-
ках (Дашках) близ Рязани 
рассчитан на производитель-
ность 6 000 000 штук кирпича 
в год».

Производство было сезон-
ным – кирпич сушили в сушиль-
ных сараях при естественной 
вентиляции, обжигали в наполь-
ной печи на дровяном топливе. 
При хорошей погоде на это тре-
бовалось не менее 14 дней. В год 
производили до 8 млн штук (се-
годня – более 45 млн штук). Мес-
тный кирпич быстро расходился 
по стройкам. Дома, возведенные 
из него, стоят до сих пор. Сейчас 
мало кто помнит то время, ког-
да рабочий люд для кирпичного 
производства собирали по селам 
и деревням. Работа здесь счита-
лась тяжелой и неблагодарной. 
Горожане обходили стороной и 
кирпичный завод, и поселок.

– Это было грязное, техничес-
ки отсталое производство, – вспо-
минает Тамара Лежнева, ветеран 
производства. – У каждого работ-
ника было по две пары резиновых 
сапог. В одних работали, другие 
надевали после, поскольку в са-
мом поселке была непролазная 
грязь. Но завод был единственным 
кормильцем для жителей поселка, 
и люди шли сюда семьями. Кроме 
того, работники предприятия по-
лучали не только работу, но и жи-
лье. Именно это обстоятельство 
заставляло многих терпеть труд-
ные условия. 

Новая эпоха для Рязанского 
кирпичного завода началась с 
приходом на пост гендиректора 
предприятия Василия Василье-
вича Горшкова. Позже он при-
знавался, что предложение воз-
главить кирпичное производство 
воспринял как наказание. Ему 
тогда не понравилось, что люди 
здесь вместо понятия «работать» 
чаще употребляли слово «вкалы-
вать». В таких условиях и при та-
ком подходе можно ли говорить 
об ответственности или произво-
дительности труда? Но Горшков 
принял вызов.

«Сказать, что тяжело было, 
значит, ничего не сказать, – не раз 
признавался генеральный дирек-
тор ЗАО «Рязанский кирпичный 
завод» Василий Горшков. – Свое 
плечо подставили те люди, ко-
торые были искренне заинтере-
сованы в создании предприятия 
по производству керамического 
кирпича на территории регио-
на». Василий Васильевич всегда 
с благодарностью называл имена 
главного инженера Александра 
Косырева, заместителя директора 
Александра Игнатенко, начальни-
ка производства Олега Асташен-
ко, главного технолога Тамару 
Лежневу и других. Этому предпри-
ятию Василий Горшков отдал свои 
лучшие годы, сумел проявить луч-
шие качества – любовь к людям, 
организаторский талант. На ког-
да-то отсталом предприятии он 
сумел создать современное, высо-
котехнологичное производство.

Василий Васильевич Горшков 
не дожил до нынешнего юбилея 
завода, но до сего времени его 

имя на слуху у всех, кто его знал, 
с кем он работал много лет, кого 
поддерживал и помогал. Сегодня 
предприятие возглавляет его сын, 
Владимир Горшков. Эта фами-
лия стала своеобразным брендом 
Рязанского кирпичного завода. 
«Горшковский кирпич» – говорят 
в народе. Здесь продолжают осу-
ществлять смелые идеи и замыс-
лы, доводить до совершенства тех-
нологические процессы.

На сегодняшний день АО «Ря-
занский кирпичный завод» – один 
из основных производителей кир-
пича в области. Предприятие, 
специализирующееся на выпуске 
керамического кирпича и камня, 
полностью автоматизировано и 
роботизировано. Производствен-
ные мощности предприятия поз-
воляют производить 45 млн штук 
условных кирпичей в год. 

За свою 95-летнюю историю 
завод пережил многочисленные 
изменения и преобразования, но 
производство ни на день не пре-
кращалось. Даже в годы Великой 
Отечественной войны предпри-
ятие выпускало продукцию не 
только для нужд Рязани и облас-
ти. Дашковский кирпич отправ-
ляли и для восстановления Ста-
линградского тракторного заво-
да, производившего танки для 
фронта. Работники завода также 
принимали непосредственное 
участие в восстановлении Ста-
линграда. Кроме кирпича, в ас-
сортименте продукции завода в 
те годы были и керамическая по-
суда, и игрушки.

Самая глобальная реконструк-
ция предприятия была проведена 
в 1991–1995 годах под руководс-
твом Василия Васильевича Горш-
кова. «Реконструкция завода до-
рого обошлась, – рассказывал ру-
ководитель. – За это мы еще долго 
расплачивались с нефтезаводом, 
который выступил кредитором. 
Но такой управленческий шаг тог-

да был вполне оправдан: после ре-
конструкции завод встал на ноги». 
Переоборудование производства 
дало большой толчок развитию, 
модернизации и роботизации не 
только завода, но и отрасли про-
изводства строительных изделий 
области в целом.

В заданном направлении пред-
приятие совершенствуется и в на-
стоящее время. В процессе про-
изводства применяются передо-
вые технологии, приобретается 
функциональное оборудование, 
используются современные ме-
тодики, оптимизируются трудо-
вые затраты. 

По многим направлениям 
предприятие является новатором. 
В последние годы на заводе осво-
ен выпуск сверхпоризованных из-
делий, что значительно улучшает 
теплотехнические характеристи-

ки зданий. В 2020 году было раз-
работано и внедрено в массовое 
производство совершенно новое 
изделие – керамический камень. 
Он применяется в многоэтажном 
монолитно-каркасном строитель-
стве, позволяет выдерживать тол-
щину стены и в 200 мм, и в 250 
мм. Этот продукт был выдвинут 
на соискание премии Рязанской 
области по науке и технике име-
ни академика В.Ф. Уткина, кото-
рую присуждают за научно-тех-
нические исследования и опыт-
но-конструкторские разработки, 
завершившиеся созданием и при-
менением в производстве при-
нципиально новых технологий, 
техники, приборов, оборудова-
ния, материалов и веществ. Раз-
работка Рязанского кирпичного 
завода получила звание лауреата 
премии. 

На заводе гордятся своими ус-
пехами и не собираются останав-
ливаться на достигнутом. Сегодня 
здесь разрабатываются техноло-
гии с внедрением в производство 
нового вида продукции – пестро-
цветного кирпича. Два года назад 
были введены в эксплуатацию пол-
ностью автоматизированный склад 
массоподготовительного участ-
ка, позволяющий увеличить срок 
вылеживания шихты в 4 раза, что 
значительно улучшило качество 
выпускаемой продукции, а также 
промышленный робот-манипуля-
тор на участок клининга, благодаря 
чему сократился ручной труд.

В прошлом году предприятие 
приобрело многоковшовый эк-
скаватор на участок формовки 
кирпича, гусеничный экскава-
тор для работы в карьере по до-
быче глин. 

Кстати, обновление и совер-
шенствование техники на пред-
приятии происходит ежегодно, 
что позволяет значительно улуч-
шить условия труда на предпри-
ятии и повысить его производи-
тельность. Интенсивный рост и 
развитие завода способствуют 
привлечению к производственно-
му процессу молодых специалис-
тов и рабочих. Благодаря перево-
оружению производства в 2023 
году на заводе дополнительно от-
крыто пять высокотехнологичных 
рабочих мест.

Вся продукция предприятия 
сертифицирована и соответствует 
требованиям ГОСТ 530-2012. Более 
70 процентов объектов в городе Ря-
зани и области построены с исполь-
зованием продукции Рязанского 
кирпичного завода. Предприятие 
обеспечивает керамическим кир-
пичом не только рязанских строи-
телей, но и поставляет его в другие 
города и регионы: Владимирскую, 
Тульскую, Ивановскую, Калужс-
кую, Волгоградскую области, Чеч-
ню, Ингушетию, Дагестан, в Чере-
повец, Пензу и другие. 

Из рязанского кирпича пос-
троено множество социальных 
объектов. Разнообразные оттен-
ки и фактура придают вырази-
тельность любой постройке. 

Продукция пользуется боль-
шим спросом еще и потому, что 
рязанский кирпич и керамичес-
кий камень выпускаются из при-
родного, экологически чистого 
сырья. Еще на начальной стадии 
сырье проходит глубокую про-
верку в лаборатории управления 
Роспотребнадзора по Рязанской 
области на наличие радионук-
лидов. Сырьем для производства 
кирпича всегда служила рязанс-
кая глина. На сегодняшний день 
заводом разрабатываются два 
карьера: в Рязанском и Старожи-
ловском районах. 

Экологии производства на 
предприятии всегда уделялось 
большое внимание. С 2023 года 
активно проводятся работы по 
получению комплексного эколо-
гического разрешения, что позво-
лит снизить выбросы загрязняю-
щих веществ в атмосферу и улуч-
шить экологическую обстановку 
в регионе.

Рязанский кирпичный завод – 
предприятие социально ответс-
твенное. Он активно помогает 
развиваться своему подшефному 
хозяйству – ООО «Заря» в д. Ров-
ное Рязанского района. Сельхоз-
предприятие имеет 2,5 тыс. гек-
таров посевных площадей и 800 
голов крупного рогатого скота, 
350 из которых – дойные коровы. 
Активно ведется шефская работа 
с воспитанниками детских до-
школьных учреждений №№ 29, 
48 и средними общеобразова-
тельными школами №№ 22, 54, 
расположенными в районе заво-
да. Для учащихся городских школ 
проводятся образовательные эк-
скурсии, приобретается обору-
дование для учебного процесса, 
организуются профориентаци-
онные мероприятия. Налажены 
тесные связи с детско-юношес-
кой спортивной школой «Коме-
та», в которой занимаются спор-
том в том числе и дети работни-
ков завода. 

На Рязанском кирпичном за-
воде всегда приветствовались 
трудовые династии. Это расце-
нивалось как показатель стабиль-
ности, гарантии развития завода, 

одобрения работниками курса, 
методов и принципов, взятых 
руководством предприятия. На 
упадочное производство родс-
твенников, тем более детей, не 
поведут. Поэтому многие годы 
плодотворно трудятся здесь се-
мьи Красовских, Лежневых, Цеп-
ляевых, Яковлевых, Колупаевых, 
Сулимовых, Гаджимурадовых и 
многие другие. Особенно гор-
дятся заводчане теми трудовыми 
династиями, где члены одной се-
мьи и их близкие родственники, 
имеющие три и более поколе-
ний – последователей семейной 
традиции, работают в одной про-
фессиональной сфере, когда сум-
марный стаж работы трудовой 
династии не менее 50 лет. Наибо-
лее многочисленными являются 
династии Озины – Шилов – Чере-
панов и Панькова – Коржовий – 
Алёнушкин – Пентюхов – Рогов, а 
самой на сегодняшний день вер-
ной предприятию является ди-
настия Шараповых – Колосовых. 
Основатель этой династии Конс-
тантин Алексеевич Шарапов при-
шел на завод в январе 1948 года 
мастером участка ширпотреба, 
его дочь Татьяна Константинов-
на Колосова проработала на од-
ном заводе инспектором отдела 
кадров почти 48 лет. В настоя-
щее время династию продолжает 
внук Николай Николаевич Коло-
сов – мастер цеха производства 
керамического кирпича и кам-
ня. Суммарный стаж работы Ша-
раповых – Колосовых на заводе 
превышает 136 лет. Заводчане и 
руководство предприятия наде-
ются, что количество династий 
будет расти.

Рязанский кирпичный завод 
прочно завоевал репутацию од-
ного из лучших предприятий в 
Центральном регионе России. О 
признании его на государствен-
ном уровне свидетельствуют 
многие награды. С 1998 года за-
вод является лауреатом конкур-
са «100 лучших товаров России», 
с 2012 года – дипломантом кон-
курсной программы «Российское 
качество», лауреатом «Всероссий-
ского конкурса на лучшую строи-
тельную организацию, предпри-
ятие строительных материалов 
и стройиндустрии», а с 2009 года 
ежегодно подтверждает гордое 
звание «Элита строительного ком-
плекса». В 2023 году Рязанский 
кирпичный завод награжден дип-
ломом «Золотой фонд строитель-
ной отрасли России» I степени. 

Руководством АО «РКЗ» оказы-
вается всесторонняя помощь учас-
тникам СВО. Особенное внима-
ние уделяется мобилизованным 
работникам.

Сегодня на заводе и прилегаю-
щей территории – чистота и поря-
док, разбиты клумбы, цветут розы. 
Активно действует профсоюзная 
организация, которую много лет 
возглавляет Олег Сорокотяга. Под 
его руководством ведется актив-
ная общественная и спортивная 
работа. Спортивные команды за-
вода неоднократно становились 
победителями соревнований по 
футболу, лыжным гонкам, легко-
атлетическому кроссу, зимней ры-
балке в рамках первенства среди 
коллективов предприятий стро-
ительного комплекса Рязанской 
области. Большое внимание уде-
ляется ветеранам. По сути, они – 
связующее звено между прошлым 
и настоящим завода.

С праздником вас, заводчане!

Из прошлого – в настоящее
Рязанскому киРПичному заводу 95 лет

Г енеральный директор Ря-
занского завода железо-

бетонных изделий №2 Юрий 
Михайлович Костюшин отме-
чает свое 85-летие.

Юрий Михайлович – заслужен-
ный строитель Российской Феде-
рации, Почетный строитель Рос-
сии, ветеран Минстроя СССР, По-
четный работник строительства и 
архитектуры Рязанской области, 
член-корреспондент Академии об-
щественных наук, кавалер Золо-
той медали имени академика В.Ф. 
Уткина. За значительный вклад в 
развитие строительного комплек-
са Рязанской области и многолет-
ний добросовестный труд Юрий 
Михайлович был награжден по-
четным знаком «За заслуги перед 
Рязанской областью»

Под его руководством пред-
приятие достигло больших успе-

хов. Сегодня – это мощнейший 
производственный комплекс, спо-
собный обеспечить своей продук-
цией любую стройку – от нулевого 
цикла до полного ее завершения.

Юрий Михайлович, примите 
самые искренние поздравления 
с юбилеем! Желаем доброго здо-
ровья, уверенности, спокойствия, 
исполнения задуманного.

с воё 85-летие отмечает 
экс-директор Рязанского 

института (филиала) феде-
рального государственного 
бюджетного образователь-
ного учреждения высшего 
образования «Московский 
политехнический универси-
тет» Иван Григорьевич Пан-
ков, одаренный ученый, кан-
дидат технических наук, та-
лантливый организатор и ру-
ководитель.

В 1966 году Иван Панков окон-
чил Рязанский радиотехнический 
институт, а в сентябре 1985 года 
был назначен директором фили-
ала Всесоюзного заочного поли-
технического института.

Тридцать лет Иван Григорь-
евич руководил вузом. Вместе 
они пережили трудное время, 
боролись, крепли, становились 

сильнее и влиятельнее. И в этом 
Панкову всегда помогали мно-
гогранные интересы в развитии 
вузовского образования, откры-
тость. Он умел слушать и слы-
шать, учил и сам учился. Политех 
под его руководством стал одним 

из лучших вузов страны и регио-
на. Заслуженный работник вы-
сшей школы России, кавалер ор-
дена Почета Иван Григорьевич 
Панков – лауреат премии Рязан-
ской области имени академика 
В.Ф. Уткина. 

Иван Григорьевич оставил бо-
гатое наследие, сохранив и приум-
ножив традиции высшего образо-
вания. Сегодня Рязанским инсти-
тутом открыто несколько базовых 
кафедр на ведущих предприятиях 
области, три именные аудитории, 
в школах созданы инженерные 
классы. Рязанский политех вошел 
в число лауреатов Национального 
конкурса «100 лучших образова-
тельных учреждений РФ», стал лау-
реатом Национальной премии в об-
ласти импортозамещения. Досто-
инства вуза можно продолжать и 
дальше. Но достаточно сказать, что 
в вузе действует внутриинститут-
ская система управления качеством 
подготовки специалистов, позволя-
ющая в режиме реального времени 
отслеживать уровень организации 
образовательного процесса.

Многие десятилетия Рязанс-
кий политех готовит кадры, вос-

требованные на рынке труда. За 
время существования вуза под-
готовлено более 30 тысяч специ-
алистов. Многие известные и ус-
пешные руководители области 
имеют диплом этого института. 
Не зря же говорят, что секрет ус-
пеха – диплом политеха. И в этом 
огромная заслуга Ивана Григорь-
евича Панкова, грамотного управ-
ленца, аналитика, просто поря-
дочного человека. Многие, кто с 
ним общался, это подтверждают, 
подчеркивая, что эти его качест-
ва – показатель культуры личнос-
ти. Таким он остается и сегодня. 

Поздравляем Вас, Иван Григо-
рьевич, с Днем рождения! Ваша 
многолетняя работа по воспита-
нию подрастающего поколения, 
подготовке высококлассных ин-
женеров продолжается в делах вы-
пускников, нынешних студентов. 
Будьте здоровы и счастливы! 

дело всей жизни ветераны в строю
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Строительство любого 
объекта подразумева-

ет проверки от Госстрой-
надзора. Наш разговор – 
с начальником государс-
твенной инспекции строи-
тельного надзора Рязан-
ской области Еленой Пы-
Риковой. 

– Елена Александровна, что 
является основными задачами 
инспекции Госстройнадзора?

Е.П.  – Прежде всего, предуп-
реждение, выявление и пресе-
чение допущенных застройщи-
ком, техническим заказчиком, 
а также лицом, осуществляю-
щим  строительство на  осно-
вании договора с  застройщи-
ком или  техническим  заказ-
чиком, а  затем подрядчиком, 
нарушений законодательства 
о градостроительной деятель-
ности,  в  том  числе  требова-
ний проектной документации. 
Любой  строительный объект 
начинается с проектной доку-
ментации. Если  это крупные 
объекты, объекты с массовым 
пребыванием людей, которые 
строятся  за  счет  бюджетных 
средств, то проектная докумен-
тация проходит экспертизу, в 
ходе которой эксперты прове-
ряют,  соответствуют ли при-
нятые решения всем нормам 
и  требованиям  (пожарным, 
экологическим,  санитарным, 
обеспечивается ли надежность 
и безопасность зданий).

Начну не  с  самого начала 
строительного цикла любого 
объекта, опущу оформление и 
выбор земельного участка, по-
лучение техусловий от ресурс-
ных организаций, проведение 
инженерных изысканий. Так 
вот, строительство таких объ-

ектов на территории Рязанской 
области подлежит надзору на-
ших специалистов. Замечу, что в 
процессе строительства объекта 
обязательно ведется строитель-
ный контроль. Многие путают 
понятия строительный контроль 
и строительный надзор. Поясню 
разницу между ними. 

Строительный контроль ве-
дется застройщиком и подряд-
чиком. Он проверяет качество 
строительных материалов, на-
личие  документов изготови-
телей, при необходимости вы-
полняет лабораторные испыта-
ния – входной контроль. Опера-
ционный контроль проводится 
в ходе выполнения строитель-
но-монтажных работ в полном 
объеме, в том числе контроль 
соблюдения требований охра-
ны труда, технологических про-
цессов. Есть еще приемочный 
контроль. Это приемка выпол-
ненных работ, когда оценива-
ется их качество и соответствие 
требованиям технических рег-
ламентов  стандартов,  сводов 
правил и проектной докумен-
тации. Представители  строи-
тельного контроля постоянно 
находится на объекте.

– Как работает строительный 
надзор?

Е.П. – Основной нашей задачей 
является предупреждение, выяв-
ление и пресечение нарушений 
законодательства о градострои-
тельной деятельности и проект- 
ной документации в процессе 
строительства. В основном на-
шими контролируемыми лица-
ми являются юридические лица 
и индивидуальные предприни-
матели. Это застройщики, техза-
казчики и подрядные организа-
ции. Наши специалисты прове-

ряют, соответствуют ли выпол-
ненные работы и применяемые 
строительные материалы тре-
бованиям проектной докумен-
тации,  наличие  разрешения 
на строительство, выполнение 
требований,  предъявляемых 
к  участникам  строительства, 
членство в саморегулируемых 
организациях, наличие квали-
фицированных специалистов, 
состоящих в едином реестре, 
выполнение требований к обес-
печению консервации объекта, 
если строительство приостанов-
лено более чем на 6 месяцев, 
а также требования к порядку 
осуществления строительного 
контроля.

В 2023 году региональный 
государственный  строитель-
ный надзор на территории Ря-
занской области осуществлял-
ся в отношении 266 объектов 
капитального  строительства, 
из них 137 жилых домов, 129 
объектов культурно-бытового, 
общественного и производст-
венного назначения. 

В отличие от строительного 
контроля, который ежедневно 
проверяет процесс выполнения 
работ, Госстройнадзор прово-
дит проверки законченных эта-
пов работ, таких как нулевой 
цикл, несущие конструкции, 
инженерные сети. По резуль-
татам нашей деятельности вы-
дается заключение о соответс-
твии  объектов  требованиям 
проектной документации. За 
прошлый год выдано 68 таких 
заключений, на основании ко-
торых в Рязанской области вве-
дены в  эксплуатацию четыре 
детских  сада,  главный лечеб-
ный корпус онкологического 
диспансера, два дома культуры, 
две школы, крытый футболь-
ный манеж, 38 жилых домов и 

многое другое. Хочу обратить 
внимание, что наш надзор ве-
дется только в процессе стро-
ительства объекта – с момен-
та подачи извещения о начале 
строительства  до  выдачи  за-
ключения о соответствии.

– Часто ли в ходе проверок 
выявляются нарушения?

Е.П.  –  Конечно же,  наруше-
ния  есть.  Виновные привле-
каются  к  административной 
ответственности. Так,  в 2023 
году  было  составлено  более 
80 протоколов. Сейчас основ-
ной акцент  делается на про-
филактические мероприятия, 
которые позволяют выявлять 
недостатки и устранять их без 
штрафных  санкций. Напри-
мер,  за прошедший год было 
проведено 269 профилактичес-
ких мероприятий.

– Как вы оцениваете состоя-
ние проектно-сметной доку-
ментации?

Е.П. – Низкое качество проект-
но-сметной  документации  – 

это одна из основных проблем, 
возникающих  в  деятельнос-
ти инспекции. Чаще всего это 
недостаточная ее проработка 
проектными организациями, 
что,  в  свою очередь,  приво-
дит к осложнению реализации 
проектов. 

Также инспекция выявля-
ет и принимает администра-
тивные меры к застройщикам, 
ведущим самовольное  строи-
тельство  без  разрешения,  за 
эксплуатацию  без  разреше-
ния, за несоответствие выпол-
ненных работ проектной доку-
ментации.

– Этот год стал крайне важным 
для строительной отрасли в 
части перехода на цифру. 

Е.П. – На территории Рязанс-
кой области внедрена инфор-
мационная  система управле-
ния проектами  госзаказчика 
в сфере строительства, в кото-
рой взаимодействие всех учас-
тников строительного цикла (в 
том числе и надзорного орга-
на) обеспечивается в электрон-
ном виде. Теперь застройщик 

может подать нам извещение о 
начале строительства в элект-
ронном виде через портал го-
суслуг,  что очень удобно для 
застройщиков из отдаленных 
районов области. 

На  нашем  официальном 
сайте  граждане могут напра-
вить обращение в электронной 
форме  посредством  сервиса 
«Интернет-приемная». Также 
запущена платформа обратной 
связи портала  государствен-
ных услуг, которая позволяет 
оперативно получать инфор-
мацию об актуальных пробле-
мах граждан, непосредственно 
связанных со строительством 
объектов, и принимать необ-
ходимые меры для их решения. 
Информацию о нашей работе 
мы размещаем в  соцсетях на 
страницах нашего ведомства 
и на сайте. 

Хочу  сказать,  что методы 
работы Госстройнадзора  Ря-
занской  области  постоянно 
совершенствуются, цифрови-
зируются, что способствует по-
вышению качества строительс-
тва и безопасной эксплуатации 
зданий и сооружений.

Звание «Почетный работник строитель-
ства и архитектуры Рязанской области» 
присвоено:

– САПРЫКИНУ Александру Андреяновичу – ге-
неральному директору акционерного общества 
«Керамзит».

Памятным знаком губернатора Рязан-
ской области «Благодарность от земли 
Рязанской» награждены:

– АНТОШКИН Виктор Александрович – ведущий 
инженер-конструктор ООО «Проектный Инсти-
тут «Промгражданпроект»

– ЕРМОЛАЕВ Андрей Анатольевич – машинист 
экскаватора ООО «Новый дом»

– КАМЕНЩИКОВ Геннадий Васильевич – дирек-
тор филиала в р.п. Сапожок АО «Газпром газо-
распределение Рязанская область»

– КУПРИЯНОВ Дмитрий Владимирович – води-
тель ООО «Серебрянский цементный завод»

– МАКАРОВА Татьяна Юрьевна – коммерческий 
директор ООО «Фасадстройсервис»

– НОВИКОВА Галина Николаевна – инженер 
ООО «Лидер-Строй»

– НОЧУЙКИН Юрий Алексеевич – генеральный 
директор ООО «КВАНТ-ПРОЕКТ» 

– УРУБКОВА Ольга Васильевна – начальник от-
дела по строительству и развитию инфраструк-
туры администрации Шацкого района

– ХАБАРОВ Андрей Владимирович – машинист 
ЗАО МПМК «КРЗ»

Почетной грамотой губернатора Рязанс-
кой области награждены:

– ВАРДАНЯН Давид Карлосович – директор 
ООО «СМУ-44»

– ЗАЗВОНОВ Константин Константинович – за-
меститель директора учреждения «Управление ка-
питального строительства Рязанской области»

– МЕЕРЕВИЧ Константин Евгеньевич – коммер-
ческий директор ЗАО МПК «КРЗ» 

– ПЕРОВ Алексей Викторович – директор ООО 
«ЭлитСтройСервис»

– СОЛОВЬЁВ Виталий Николаевич – директор 
ООО «СЕВЕРНАЯ КОМПАНИЯ»

– ФЕДИН Андрей Юрьевич – старший прораб 
ООО «Сервисная компания завода «Красное 
знамя»

Благодарность губернатора Рязанской 
области объявлена:

– ЕВСТИГНЕЕВУ Роману Николаевичу – ведуще-
му инженеру ООО «Проектный Институт «Пром-
гражданпроект»

– ЛЁБИНУ Валерию Николаевичу – заместителю 
генерального директора ООО «Новостройка»

– МУШКАЕВОЙ Екатерине Викторовне – замес-
тителю директора по проектной работе общества 
с ограниченной ответственностью «ФСтрой» 

– ОСИПЕНКО Анне Владимировне – главному 
специалисту проектно-сметного отдела учреж-
дения «Управление капитального строительства 
Рязанской области»

– ПИЧУГИНОЙ Алевтине Сергеевне – замести-
телю директора по экономике и финансам учреж-
дения «Управление капитального строительства 
Рязанской области»

– ФЕТИСОВУ Вадиму Викторовичу – главному 
инженеру проекта ООО «Центр исследований 
строительных конструкций и материалов»

– ШАБАНОВУ Сергею Александровичу – ас-
фальтобетонщику ООО «СПК – Зеленый сад»

Почетной грамотой Рязанской областной 
Думы награждены: 

– ОВОДКОВ Виктор Федорович – коммерческий 
директор ООО «Специализированный застрой-
щик Шереметьевский квартал»

Благодарность Рязанской областной 
Думы объявлена:

– БЫЧКОВОЙ Наталье Сергеевне – начальнику 
отдела капитального строительства и дорожного 
хозяйства администрации Касимовского муници-
пального района Рязанской области

– КАЛИТИНУ Николаю Борисовичу – начальни-
ку отдела капитального строительства админис-
трации Ряжского муниципального района Рязан-
ской области

Ценным подарком Рязанской областной 
Думы награждены:

– АЩЕУЛОВА Татьяна Викторовна – замести-
тель коммерческого директора по снабжению и 
логистике ЗАО МПК «КРЗ» 

– ДЯТЛОВ Сергей Викторович – инженер-ме-
ханик акционерного общества «Рязанский кир-
пичный завод»

– КАРЦЕВА Елизавета Павловна – ведущий экс-
перт отдела прогнозирования и формирования 
целевых инвестиционных программ министерства 
строительного комплекса Рязанской области

Один из самых отдаленных 
районов области – Милослав-

ский – был чуть ли не самым не-
перспективным. Несмотря на то 
что муниципальное образование 
имеет богатую и интересную ис-
торию, какой-то отрезок времени 
оно слабо развивалось. 

Сегодня здесь другая картина, пози-
тивная. Многие жители связывают это 
с тем, что район возглавил Виталий Ни-
колаевич  Гуськов,  человек  активный, 
заинтересованный в том, чтобы милос-
лавская земля развивалась, а население 
видело здесь свое будущее.

Недавно  в Милославском районе  с 
рабочим визитом и с целью осуществле-
ния депутатского контроля за строитель-
ством побывала депутат областной Думы 
Екатерина Мухина. По ее признанию, за 
последние два года здесь многое измени-
лось. В районе реализуются федеральный 
проект «Развитие транспортной инфра-
структуры на  сельских территориях» и 
государственная программа Рязанской 
области «Комплексное развитие сельских 
территорий». Долгожданный для жите-
лей района капитальный ремонт автомо-
бильной дороги проводится от рабочего 
посёлка Милославское до деревни Софи-
евка. Стоимость муниципального кон-
тракта  составляет более 20 миллионов 

рублей. Средства на строительство были 
выделены также и от сельскохозяйствен-
ных предприятий муниципального обра-
зования, для которых этот участок дороги 
нужен и важен. Подрядчиком стало ООО 
«ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО». Кстати, 
здесь дороги с полной заменой полотна 
начали строить недавно. До этого велись 
работы по их содержанию. Всего в райо-
не протяженность автодорог межмуни-
ципального и муниципального значения 
составляет 224,9 км, а местного около – 
300 километров. Изношенность дорож-
ного полотна – более 80 процентов. Си-
туация в этом плане сегодня меняется к 
лучшему, и это, несомненно, повлияет на 
дальнейшее развитие района.

В рамках реализации адресной про-
граммы Рязанской области по пересе-
лению  граждан из  аварийного фонда 
на  территории Милославского района 
реализуются четвертый и пятый этапы 
программы. По планам четвертого эта-
па  введен  в  эксплуатацию шестиквар-
тирный дом по  улице Школьной  (под-
рядчик  – ООО  «РемСтрой»).  В  рамках 
пятого заключены два муниципальных 
контракта – на строительство двух мно-
гоквартирных домов по улице Ленина. 
Их возводят работники ООО «ТехСтрой-
Монтаж». 

В районе ведется строительство объ-
ектов газоснабжения в деревне Воскре-

сенское и селе Сергиевское. На первом 
этапе  будет  построен межпоселковый 
газопровод. Ведутся работы по замене 
водопровода на четырех улицах посел-
ка Милославское. В деревне Мышенка 
и селе Липяги сооружают колодцы. Ра-
боту осуществляет МКП «ЖКХ «Милос-
лавское».  Разрабатывается  проектно-
сметная документация на пристройку к 
школе в Милославском и на капиталь-
ный ремонт Чернавской школы.

В  рамках  национального  проекта 
«Культура»  выделены  средства  из фе-
дерального бюджета на проведение ка-
питального ремонта  здания районного 
дома культуры. Работы ведутся по пла-
ну. Их окончание планируется в конце 
августа этого года. Из средств областно-
го бюджета выделены деньги на прове-
дение работ по сохранению культурного 
наследия,  в  частности,  дома в  деревне 
Гремячка, в котором во второй полови-
не ХIХ века жил географ П.П. Семенов-
Тянь-Шанский.

В  прошлом  году  были  выделены 
средства из местного бюджета на реконс-
трукцию здания Милославской детской 
школы искусств,  а  в июне нынешнего 
года заключен муниципальный контракт 
на проектные работы по привязке и кор-
ректировке проектной документации по 
строительству сельского дома культуры 
на 100 мест в селе Большое Подовечье. 

Головная боль для руководства райо-
на да и жителей этого села – отсутствие 
асфальтированной  дороги. Но она  –  в 
перспективе. Размах  строительства  та-
ков, что в недалеком будущем быть Ми-
лославке  центром притяжения  турис-
тов. Здесь есть что показать, о ком рас-
сказать. Недавно  специалисты Центра 
«Мой бизнес» провели здесь семинар для 
предпринимателей. Речь шла о развитии 
активного туризма на территории Рязан-
ской области, в том числе и в Милослав-
ском районе. В рамках семинара в селе 
Чернава для участников провели кули-
нарный мастер-класс по изготовлению 
традиционных для рязанского региона 
блюд – курника и «жаворонков», расска-
зали о рецепте местных блинов.

На личном приеме депутату облдумы 
были высказаны пожелания по дальней-
шему экономическому развитию Милос-
лавского района. Хочется верить, что всё 
задуманное сбудется.

В этом году выпускница 
Рязанского политеха 

Дарья Чернышова в чис-
ле других 26 студентов ус-
пешно защитила диплом 
по специальности «Строи-
тельство уникальных зда-
ний и сооружений».

Даша Черышова – из посел-
ка Лесной Шиловского района. 
Получив  аттестат  о  среднем 
образовании, она решила пос-
тупать  в  Рязанский политех. 
Скорее всего, по совету отца. 
Он трудится каменщиком, по-
этому строительные дела ему 
знакомы не понаслышке. Ей же 
всегда нравилось преобразовы-
вать, изменять, делать что-то 
новое, необычное. Впереди ее 
ждали шесть лет учебы.

Даша окончила художествен-
ную школу и, как она сама при-
зналась, это помогло ей в учебе 

в вузе. Обучение было сложным 
и в то же время интересным, 
ориентированным на подго-
товку специалистов, способных 
участвовать в проектировании, 
строительстве и обслуживании 
зданий и сооружений, отличаю-
щихся уникальными архитек-
турными и инженерными ре-
шениями. Это жилые высотки, 
большие мосты,  спортивные 
арены и другие сложные инже-
нерные объекты. 

Даша хорошо училась, па-
раллельно работала в компа-
нии «Зеленый сад», проходила 
практику на заводе ЖБИ-3. Ее 
дипломная  работа  «Веерное 
арт-пространство павильона 
для выставок» получила высо-
кую оценку. Дарья Чернышова 
признательна научному руко-
водителю Светлане Вениами-
новне Каретниковой, которая 
помогла ей успешно защитить 
диплом. 

Выпускники специалитета 
по направлению «Строительс-
тво уникальных  зданий и  со-
оружений»  могут  занимать 
должности в  строительных и 
проектных компаниях,  архи-
тектурных бюро, организаци-
ях  гражданского и  промыш-
ленного строительства, а так-
же в государственных инспек-
циях по надзору за строитель-
ством. Вот и Дарью Чернышо-
ву, как и других выпускников 
политеха,  уже ждет престиж-
ная работа. 

качество – в приоритете

На подъёме
ПРИНЯТЫЕ МЕРЫ ДАЛИ ВОЗМОжНОСТЬ ДЛЯ РАЗВИТИЯ

На объекты –  
с дипломом политеха

Сотрудники инспекции
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экономика: пути развития
ЦифровизаЦия экспорта
взаимодействие бизнеса и госорганов  
становится прозрачнее

Рязанская область принимает активное участие в реализа-
ции национального проекта «Международная кооперация 
и экспорт». В его рамках на базе РЭЦ действует государс-
твенная цифровая платформа «Мой экспорт». 

Напомним, Российский экспортный центр и правитель-
ство Рязанской области еще 12 января этого года заключили 
соглашение о сотрудничестве на Международной выстав-
ке-форуме «Россия» (Москва, ВДНХ). Тогда же состоялось 
подписание соглашения, направленного на интеграцию 
информационного портала поддержки экспорта Рязанской 
области и цифровой платформы «Мой экспорт».

В настоящее время платформа значительно облегчи-
ла процедуру получения экспортных лицензий Минпро-
мторга РФ для отечественных компаний.

«Цифровизация процесса получения экспортных ли-
цензий через платформу “Мой экспорт” является важным 
шагом в повышении доступности и эффективности экс-
портных операций. Это способствует оптимизации биз-
нес-процессов компаний, улучшает их взаимодействие с 
государственными органами, делает его более прозрач-
ным. Электронная подача заявок на лицензии исключает 
необходимость дублирования комплекта заявки на бума-
ге. Статус заявки можно отслеживать в личном кабинете 
на платформе, там же отображается результат услуги», – 
отметил исполняющий обязанности директора Департа-
мента международной кооперации и лицензирования вне-
шней торговли Минпромторга России Артур Галиуллин.

Процесс получения лицензии через платформу «Мой 
экспорт» максимально автоматизирован и удобен для 
заявителей: предприниматель должен заполнить заявку 
и приложить необходимые документы в сервисе «Доку-
менты. Экспортные лицензии». После этого заявка на-
правляется на регистрацию в Минпромторг России, где 
рассматривается после оплаты государственной пошли-
ны. Результат оказания услуги отображается в личном ка-
бинете заявителя на платформе «Мой экспорт» в течение 
десяти рабочих дней.

новичкам – внимание
Недавно на заводе «Красное знамя» (входит в Концерн 
ВКО «Алмаз – Антей») состоялось собрание работников, 
трудоустроенных во втором квартале 2024 года.

В рамках встречи представители соответствующей 
службы подробно рассказали о кадровой политике пред-
приятия, программах адаптации, наставничестве и со-
циальных проектах. Особое внимание было уделено 
вопросам материального стимулирования молодых спе-
циалистов.

На собрании, как сообщает пресс-служба предпри-
ятия, было рассказано также о направлениях обществен-
ной деятельности завода: выступлениях спортивных 
сборных и танцевального коллектива «Вне времени», 
развитии волонтерского движения и участии в различ-
ных корпоративных программах. Новые работники поз-
накомились с презентацией об истории предприятия, 
этапах его становления и развития, структуре и специ-
фике производства, посмотрели фильм о предприятии и 
истории его развития.

рабочая сила – роботы
27 августа в «Точке кипения – Рязань» региональное ми-
нистерство экономического развития совместно с облас-
тным ГФРП организует круглый стол, посвященный воп-
росам популяризации промышленной роботизации.

В качестве спикеров мероприятия выступят предста-
вители российских компаний, занимающихся производс-
твом роботизированных комплексов и специализирую-
щихся на цифровизации производств. Спикеры расска-
жут о преимуществах внедрения промышленных роботов, 
компании презентуют свою продукцию потенциальным 
заказчикам. На круглом столе будут обсуждены перспек-
тивы дальнейшего сотрудничества.

К участию в рабочей встрече приглашаются руководи-
тели промышленных предприятий региона. Для регистра-
ции на мероприятие необходимо направить контактные 
данные участников в центр кластерного развития Государс-
твенного Фонда развития промышленности Рязанской об-
ласти на адрес электронной почты clastery62@mail.ru.

требованиям соответствует
Кластер современного приборостроения Рязанской облас-
ти успешно прошел переаккредитацию на соответствие 
требованиям Минпромторга России. Благодаря возмож-
ностям кооперации участники кластера реализуют четы-
ре совместных проекта по производству импортозамеща-
ющей продукции для медицинских приборов, прачечного 
и станочного оборудования с объемом инвестиций более 
113 млн рублей.

«Аккредитация, в частности, позволит предприятиям 
кластера воспользоваться субсидией на возмещение затрат, 
понесенных на приобретение стартовой партии продук-
ции», – рассказала заместитель председателя правительс-
тва области Юлия Швакова.

Как отметил директор ГФРП Рязанской области Максим 
Жданов, кластер современного приборостроения Рязанс-
кой области создан 15 марта 2023 года. В его состав вошли 
предприятия региона, специализирующиеся на производс-
тве электронных устройств и теплового оборудования. 26 
июля 2023 года кластер включен в реестр промышленных 
кластеров Минпромторга России.

В текущем году состав кластера расширился. Его участ-
никами стало рязанское предприятие, специализирующее-
ся на проектировании и производстве приборов измерения 
и контроля различных параметров среды, а также предпри-
ятие Липецкой области, занимающееся выпуском индуст-
риальных смазочных материалов.

«Специализированные организации промышленных 
кластеров, включенных в федеральный реестр, обязаны на 
ежегодной основе подтверждать соответствие требованиям 
Минпромторга России. ГФРП Рязанской области совместно 
с участниками кластера проведена работа по подготовке не-
обходимых документов. Решение Минпромторга России о 
подтверждении соответствия промышленного кластера ус-
тановленным требованиям позволяет предприятиям поль-
зоваться мерами поддержки федерального и регионального 
уровней», – сообщил Максим Жданов.

Материалы полосы подготовил Юрий Евстифеев

Банкир клиенту помощник
в финансовой отрасли – нововведения

б анк россии постоянно работает над 
повышением клиентоориентиро-

ванности финансовых организаций. Это 
смогли заметить уже многие рязанцы. 
рассказываем о новинках в этом на-
правлении.

С 25 июля, как сообщила пресс-служба 
рязанского отделения Банка России, введена 
финансовая ответственность кредитных орга-
низаций за качество работы их защитных ан-
тифрод-систем. Иными словами, банки обяза-
ны предупреждать рязанцев о том, что счет, 
на который они переводят деньги, относится 
к мошенническим. 

Но и тут многое во взаимоотношениях с 
мошенниками зависит от самого рязанца. 
Процедура такова. Если счет, куда рязанец 
отправляет перевод, есть в специальной базе 
данных Банка России, к которой коммерчес-
кие банки также имеют доступ, кредитная 
организация должна приостановить опера-
цию и предупредить клиента. Если банк это 
не сделает, то будет обязан возместить похи-
щенные деньги. 

«Мошенники, как правило, активно воз-
действуют на эмоции, давят, стараются заста-

вить жертву максимально быстро принять ре-
шение. Двухдневный период охлаждения, ко-
торый вводит закон, дает необходимую  паузу. 
За это время человек сможет успокоиться и 
понять, что его обманули. Отменив перевод, 
он не потеряет свои сбережения», – поясняет 
управляющий рязанским отделением Банка 
России Сергей Кузнецов. 

Если после двух дней человек продолжит 
настаивать на переводе на конкретный счет, 
банк обязан исполнить операцию. Но в этом 
случае он освобождается от финансовой от-
ветственности.

За 1 квартал 2024 года, до введения но-
ваций в работе финансистов с клиентами, 
по данным пресс-службы рязанского отделе-
ния Банка России, злоумышленники украли 
у россиян 4,3 млрд рублей, количество опе-
раций без согласия клиентов по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года вы-
росло почти на 17%. Так что новации – как 
нельзя кстати!

А с 1 июля 2024 года вступил в силу закон, 
по которому все банки, страховые компании, 
негосударственные пенсионные фонды, бюро 
кредитных историй и другие финансовые ор-
ганизации обязаны отвечать на обращения 

граждан в течение 15 рабочих дней. В неко-
торых случаях этот срок могут продлить еще 
на 10 рабочих дней.

«Раньше у финансовых организаций не 
было обязанности отвечать на запросы граж-
дан. Но с 1 июля 2024 года компания долж-
на разобраться в проблеме, если нарушение 
было, исправить его и ответить клиенту в те-
чение 15 дней. Банк России при получении 
обращения также в первую очередь будет 
передавать его той организации, по деятель-
ности которой возникли вопросы у потре-
бителя. Если же ответ заявителя не устроит, 
спорную ситуацию разберут сотрудники ре-
гулятора», – рассказывает начальник юриди-
ческого отдела рязанского отделения Банка 
России Елена Ганина. 

Кстати, ситуация с жалобами клиентов на 
финансистов вовсе не выглядит плачевной. 
Более того, в целом число жалоб от рязан-
цев в Банк России, по данным пресс-службы 
регионального отделения, в этом году сни-
зилось на 8,2%. Рязанцы стали вдвое реже 
жаловаться на страховые компании. Прав-
да, появились отдельные жалобы на качес-
тво и сроки ремонта по полисам каско, а 
также вопросы по gap-страховке, которую 

автомобилисты приобретают в дополнение 
к каско.

Количество обращений, связанных с де-
ятельностью банков, выросло за год на 3,9%, 
до 428 штук. Больше всего вопросов у жите-
лей области возникало по потребительскому 
кредитованию. При этом за полгода не поя-
вилось ни одного обращения, где бы рязанцы 
говорили, что не согласны с условиями дого-
вора, тогда как за такой же период прошлого 
года таких поступило 19.

Почти на треть снизилось число жалоб на 
работу микрофинансовых организаций, со 
160 до 110. Например, не поступило ни од-
ной жалобы на навязывание дополнительных 
услуг при заключении договора микрозайма. 
Всего одно письмо было о несогласии с усло-
виями договора, а в прошлом году – 23. Од-
новременно с этим рязанцы сообщали о труд-
ностях с получением реструктуризации зай-
ма, чаще требовали проверить начисления и 
итоговую задолженность. 

Новый закон уже помогает сократить 
сроки рассмотрения жалоб, ускорить ис-
правление допущенных нарушений, повы-
сить ответственность финансовых органи-
заций.

Лучшие наставники
региональный конкурс завершЁн

в рамках реализации национального проекта 
«производительность труда» по распоряжению 

губернатора в регионе проведен конкурс «Лучшие 
практики наставничества рязанской области – 2024». 
в конкурсе приняли участие 8 организаций.

Вот как прокомментировала итоги состязаний Юлия 
Швакова, заместитель председателя правительства области: 
«Высокая производительность труда на предприятиях спо-
собствует росту экономических показателей, повышению 
качества продукции, а также помогает решить кадровый 
вопрос, который сегодня является одним из самых острых 
для нашей промышленности. 98 рязанских компаний – учас-
тников нацпроекта «Производительность труда» и 43 ком-
пании – участника регионального проекта «Производитель-
ность труда на малых и средних предприятиях Рязанской 
области» стремятся стать бережливыми, внедряя современ-
ные технологии и инструменты повышения эффективности. 
Важным элементом этой работы являются практики настав-
ничества – передача опыта и навыков в сфере бережливого 
производства. Чтобы выявить и отметить достижения пред-
приятий в этом направлении, в нашем регионе состоялся 
конкурс «Лучшие практики наставничества Рязанской об-
ласти – 2024».

Победителями соревнования стали компании «НПК «Аль-
фа-М» (номинация «Цифровые инновации на предприятии») 
и «Оптический дом» (номинация «Лучшие практики настав-
ничества по повышению производительности труда»). Фина-
листами признаны «Ренессанс-Проект» (2-е место), «Пластик» 
(3-е место) в номинации «Цифровые инновации на предпри-
ятии», «Металлострой» (2-е место), «Прайм-стоматология» 
(3-е место) в номинации «Лучшие практики наставничества 
по повышению производительности труда».

Победители регионального этапа конкурса будут пред-
ставлять наш регион на всероссийском уровне. Поздравляю 
победителей и участников и желаю им работать еще эффек-
тивнее!»

На природу –  
с удобствами!
создаЁтся новая индустрия для туризма

нарастающая в стране популярность глэмпинга 
вполне объяснима. Это один из лучших вариантов 

для тех туристов, кто хочет за доступную цену, с ком-
фортом, не отказываясь от многих городских удобств, 
отдохнуть на природе, вдали от цивилизации. 

Национальный проект «Туризм и индустрия гостеприимс-
тва» развивается по многим направлениям. В частности, сей-
час основной упор сделан на формирование современной гос-
тиничной инфраструктуры. Комитет инвестиций и туризма 
Рязанской области объявил предварительный сбор заявок на 
реализацию инвестиционных проектов по созданию модуль-
ных некапитальных средств размещения в 2025-2027 годах. 
Поясним: модульное некапитальное средство размещения  – 
быстровозводимая сборно-разборная каркасная конструкция 
заводского производства, оборудованная для круглогодичного 
комфортного и безопасного пребывания туристов, оснащен-
ная туалетом, умывальником и душем, а также имеющая об-
щую площадь не менее 15 кв. метров, за исключением пло-
щади санузла. Речь идет, таким образом, о глэмпинг-отелях, 
быстровозводимых гостиницах.

Конкурсный отбор проводится Министерством экономи-
ческого развития РФ на основании заявок, полученных от 
субъектов Российской Федерации. Выплата субсидий будет 
осуществляться в 2025-2027 годах. Заявителями могут высту-
пить как юридические лица, так и индивидуальные предпри-
ниматели. Размер господдержки составит не более 1,5 млн 
рублей на один номер и до 50% стоимости инвестиционного 
проекта в целом.

При работе над формированием заявки необходимо учесть 
ряд условий: важно, чтобы в наличии у автора проекта был зе-
мельный участок, на котором планируется создание объекта 
размещения (исключительно – в Рязанской области). Кроме 
того, строения будущих модульных некапитальных средств 
размещения должны быть оборудованы для круглогодичного 
комфортного и безопасного проживания туристов, а номера 
иметь площадь не менее 15 кв. метров.

По вопросам участия в конкурсном отборе можно обра-
щаться в региональный комитет инвестиций и туризма по 
номеру 8 (4912) 55-94-95. Подать предварительную заявку 
нужно до 15 августа.

Деньги – в дело
объЁм финансирования нового инвестпроекта –  
450 млн рублей

в Старожиловском райо-
не реализуется инвес-

тиционный проект по вы-
пуску импортозамещаю-
щей продукции. замести-
тель председателя реги-
онального правительства 
артем Никитин и генди-
ректор Корпорации раз-
вития рязанской области 
вячеслав Несин обсуди-
ли реализацию проекта 
с генеральным директо-
ром производящего авто-
химию и автокосметику 
предприятия «аг-тех» ан-
тоном Хусаиновым.

Заметим, что в районе с 
2020 года работает линия по 
мелкосерийному импорто-
замещающему производству 
широкой линейки автохи-
мии. Но на Петербургском 
международном экономичес-
ком форуме в 2023 году меж-
ду Корпорацией развития ре-
гиона и фирмой было заклю-
чено соглашение о запуске 
нового предприятия.

Соглашение реализуется. 
Комментируя свою поездку 
в Старожиловский район, 
Артем Никитин рассказал 
на своей странице в соцсе-
тях: «В качестве резидента 
индустриального парка «Ря-
занский» инвестор готовится 
приступить к строительству 
там помещений уже для мас-
штабного производства 400 
наименований продукции и 
ее коробочного складирова-

чало, сложилось практически 
сразу, и инвестор приступил 
к подготовке следующего 
проекта, для локализации 
которого был выбран макси-
мально соответствующий его 
целям вариант – индустри-
альный парк «Рязанский».

«У нас большое коли-
чество наработок, реализа-
ция которых невозможна на 
базе действующего завода в 
Старожиловском районе, – 
пояснил гендиректор «Аг-
Тех». – Нам нужно отдельное 
«чистое» производство под 
косметические и бытовые 
средства. Например, сейчас 
проводим тестирование лака 
для волос, в этом году полу-
чили разрешительные доку-
менты на краску для живот-
ных, содержащихся в сель-
хозпредприятиях. Поэтому 
в приоритете нашего стро-
ительства в парке «Рязанс-
кий» – лаборатория и склад-
ской комплекс».

ния. К концу этого года пла-
нируется открыть первую 
очередь складского комплек-
са и лабораторию, а к кон-
цу следующего – запустить 
производственную линию. 
На новой площадке «Аг-Тех» 
в «Рязанском» будет создано 
около 100 рабочих мест.

Осмотрели с директо-
ром компании действующее 
предприятие, обсудили ход 
подготовки к началу строи-
тельства будущего завода в 
парке «Рязанский». В части 
благоустройства территории 
инвестор намерен реализо-
вать современную концеп-
цию открытого пространства 
с прогулочными зонами».

В свою очередь, гендирек-
тор «Аг-Тех» Антон Хусаинов 

сообщил, что объем финан-
сирования проекта составит 
порядка 450 млн рублей. Со-
провождение инвестицион-
ной инициативы обеспечива-
ет региональная Корпорация 
развития, которая также вы-
полняет функцию управля-
ющей компании индустри-
ального парка «Рязанский»: 
следит за надлежащим со-
держанием территории под 
объектами общей инфра-
структуры и автомобильны-
ми дорогами, обслуживает 
инженерные сети и помогает 
решать вопросы, связанные с 
их эксплуатацией.

Как отметил Антон Хуса-
инов, понимание, что уже 
действующий завод в Старо-
жиловском районе – лишь на-
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В сё больше россиян становятся жертвами зло-
умышленников, которые звонят из мест лишения 

свободы или из других стран. И их методы становят-
ся всё изощрённее. С помощью нейросетей и огром-
ного арсенала психологических манипуляций обма-
нуть могут кого угодно. 

Так, например, недавно российская актриса Александра 
Черкасова, поверив, что ей звонит режиссёр фильма, по-
палась на уловку мошенников и перевела им почти 2 млн 
рублей, половину из которых взяла в кредит.

Схема обмана состояла в том, что якобы в съёмочной 
группе обнаружен человек, который был пособником тер-
рористов и финансировал их, получив доступ к счетам про-
дюсерской компании. И теперь все, кто контактировал с 
ним, подвергнутся тщательной проверке. Кроме того, надо 
спасать оставшиеся деньги со всех счетов.

Вся эта легенда путём эмоционального прессинга вбива-
ется в голову жертве. Человека запугивают, угрожают тю-
ремным сроком в случае отказа от сотрудничества с «право-
охранительными органами». К слову сказать, актрисе зво-
нили якобы и из ФСБ, и из Следственного комитета. Причем 
рассказали много информации о ней самой и её близких: 
кто где работал, у кого в каком банке счета и т.д. 

«Следователь» строго предупредил актрису, что об этом 
разговоре никто не должен знать. Её даже свозили в салон 
сотовой связи, где купили новый телефон и сим-карту для 
полной конфиденциальности, чтобы сутками поддерживать 
разговор, не давая девушке ни секунды на критический ана-
лиз ситуации. Дальше её заставили снять деньги и перевести 
на специальный резервный счёт. Но это еще не всё!

Её квартиру начали готовить к обыску: «следователи» 
заявили, что должны убедиться, что у нее нет никаких цен-
ностей, полученных преступным путём, иначе придётся их 
изъять. Благо, на этом этапе до актрисы дозвонился муж, 
который был в командировке, и по разговору с ней запо-
дозрил неладное.

Потом произошло отрезвление и понимание, что де-
вушка столкнулась с мошенниками. Конечно, она сразу 
же обратилась в полицию, написала заявление. Там она 
узнала, что таких потерпевших уже много.

В Федеральной службе безопасности напоминают, что 
ни по телефону, ни в ходе очной беседы сотрудники ФСБ 
не имеют права требовать от граждан перевода денежных 
средств на какие-либо счета. Любые предложения об оказа-
нии содействия ФСБ России в поимке преступников путём 
совершения банковских операций либо с целью обезопасить 
сбережения от противоправных действий третьих лиц – это 
признаки мошенничества. Кроме того, вызвать на допрос че-
ловека могут только повесткой, а никак не по телефону.

По словам психологов, есть несколько признаков, ко-
торые могут указывать на то, что человек, с которым вы 
общаетесь по телефону, мошенник. К таким признакам 
относятся вопросы о финансовых данных, паролях или 
другой конфиденциальной информации. Должны насто-
рожить угрозы или требования срочных действий.

Поэтому лучший способ не попасть на удочку мошен-
ников – это не отвечать на звонки с незнакомых номеров 
или сразу класть трубку при подозрительном разговоре. 
Будьте бдительны!

Елена 
кРАмАР  

СПЕцИАЛИСТ 
SMM

мошЕннИкИ ВыхоДяТ 
нА ноВый УРоВЕнь

ФУТБол. Фк «Рязань» сыграл 
с Фк «Зенит» вничью 1:1. Гол 
забил ярослав Сычёв. Следу-
ющий матч рязанские футбо-
листы сыграют на выезде с туль-
ским Фк «Арсенал-2». Это вто-
рая команда ПФк «Арсенал».

БИАТлон. На чемпионате 
России по биатлону «Мастерс» 
две серебряные медали заво-
евал спортсмен из Рязанской 
области Алексей Сидоров. Он 
занял второе место в спринте и 
на «десятке». Алексей Сидоров 
родом из посёлка« Елатьма ка-
симовского района. Он – офи-
цер ВДВ. В 2022 году Алексей 
Сидоров командовал сборной, 
которая одержала победу во 
Всеармейском этапе Армейских 
Всероссийских игр «Воин мира – 
2022». В личном зачёте Алексей 
тогда занял второе место.

ПлАВАнИЕ. В калининграде 
прошли всероссийские сорев-
нования по плаванию «кубок 

Балтийского моря». В турнире 
принимали участие 250 силь-
нейших спортсменов страны, 
прошедших отбор по итогу вы-
ступлений на соревнованиях 
всероссийского уровня. Сбор-
ную области по плаванию пред-
ставил воспитанник СШ «Пла-
нета спорта», мастер спорта 
Максим Евдокимов (тренер Га-
лина Неводчикова). Несмотря 
на высокую конкуренцию, Мак-
сим уверенно занял 6-е место 
на дистанции 50 м среди муж-
чин, а также выиграл денежный 
сертификат от Всероссийской 
федерации плавания и спонсо-
ров соревнований.

ТЕннИС. В Рязани проходит 
финальный турнир ХII Спар-
такиады учащихся по теннису. 
Соревнования проводятся на 
кортах Академии тенниса име-
ни Н.Н. Озерова. В них прини-
мают участие юноши и девушки 
2008–2009 (один игрок 2010) 
годов рождения. В Рязань съе-

хались представители Москвы, 
Санкт-Петербурга, Московс-
кой, Воронежской, Саратов-
ской, Самарской областей, 
Татарстана, Башкортостана, 
Мордовии и других регионов 
страны. Участвуют в Спарта-
киаде и спортсмены Рязанской 
области. Игры пройдут в тече-
ние недели.

ВФСк «ГТо». На спортив-
ном комплексе «Химик» один 
из рязанских фитнес-центров 
провёл фестиваль по сдаче 
нормативов комплекса ГТО. 
к участию руководство фит-
нес-центра пригласило своих 
клиентов, а те пришли на ста-
дион вместе с семьями. кто-то 
сдавал нормативы комплекса в 
соответствии со своей возраст-
ной группой (ступенью), а жела-
ющие организовали команды и 
соревновались между собой по 
программе комплекса ГТО. По-
бедители и призёры получили 
награды от спонсоров.

от замысла к воплощению 
В ВыСТАВОчНОМ ЗАЛЕ РяЗАНСкОГО ХУДОжЕСТВЕННОГО МУЗЕя ИМ. И.П. ПОжАЛОСТИНА  
ОТкРыЛАСь ЮБИЛЕйНАя ВыСТАВкА ВИкТОРА ИВАНОВА «ПУТь к СОВЕРШЕНСТВУ» 

«А-ля рус» и детская мода
РяЗАНцАМ ПРЕЗЕНТОВАЛИ НОВыЕ кОЛЛЕкцИИ  
МЕСТНыХ МОДЕЛьЕРОВ

2 августа Виктор Ива-
нович Иванов, на-

родный художник СССР, 
действительный член 
Российской академии 
художеств, лауреат Го-
сударственной премии 
СССР, РСФСР и РФ, По-
четный гражданин Ря-
занской области и Спас-
ского района, отметил 
своё 100-летие. о кон-
цепции выставки расска-
зывает её куратор, ис-
кусствовед Ирина ПАВ-
лоВА, заведующая кар-
тинной галереей «Виктор 
Иванов и земля Рязанс-
кая» – отделом Рхм. 

– Ирина Андреевна, выставка 
необычная, на ней нет ни од-
ного живописного полотна…

И.П. – Да, мы показываем 
только графику, процесс ра-
боты над картиной – от пер-
вых набросков, эскизов до 
малого картона и большого 
картона (тональный рису-
нок в размер холста – Р.В.). 
Идея принадлежит самому 

Виктору Ивановичу, а мы, 
музейные работники, её под-
держали: ведь такого проекта 
никогда не было, большинс-
тво этих работ, подготови-
тельный материал к холстам, 
не выставлялось. Экспониро-
вались только редкие карто-
ны к определённым произ-
ведениям. 

Многие люди не понима-
ют, как сложно создать кар-
тину, сколько труда за ней 
стоит. Им кажется: встал ху-
дожник за мольберт и сразу 
начал писать полотно. А это 
долгий путь – от идеи до воп-
лощения, он может длиться 
годами, у Виктора Иванови-
ча иногда десятилетиями. 
У картин, как у людей, есть 
свои биографии, и здесь, на 
выставке, эти биографии 
представлены. Иногда идея 
рождается из маленького ри-
суночка. Художник видит ка-
кую-то интересную сцену, де-
лает зарисовку, а спустя вре-
мя возвращается к этой теме, 
разрабатывает её. 

Однажды Виктор Ивано-
вич, проходя мимо, увидел, 

На территории Рязанской области 
расположены объекты Единой системы 
газоснабжения, обеспечивающие бес-
перебойную транспортировку природ-
ного газа, газоснабжение населенных 
пунктов и промышленных предприятий 
и являющиеся объектами повышенной 
опасности, попадающими под действие 
ФЗ № 116 от 21.07.1997 «О промыш-
ленной безопасности опасных произ-
водственных объектов».

Объектами Единой системы газо-
снабжения являются магистральные 
газопроводы, газопроводы-отводы, ка-
бельные линии связи, кабельные линии 

телемеханики, кабельные и воздушные 
линии электроснабжения, средства 
электрохимической защиты газопро-
водов, крановые площадки, необслу-
живаемые усилительные пункты (НУП), 
антенно-мачтовые сооружения, конт-
рольные пункты телемеханики (кП ТМ), 
катодные станции с анодными зазем-
лителями.

Для обеспечения безопасности лю-
дей и имущества, связанных с повреж-
дением указанных объектов, запреща-
ется любой вид деятельности в охран-
ной зоне объектов Единой системы га-
зоснабжения без письменного разре-
шения уполномоченного представителя 
филиала ООО «Газпром трансгаз Мос-
ква» Истьинское ЛПУМГ на территории 
Рязанской области.

Будьте внимательны и осторожны 
вблизи объектов магистральных газо-
проводов! Указанные объекты обоз-
начены на местности специальными 
информационными знаками.

Обнаружив утечку газа, а также в 
случаях необходимости проведения ра-
бот в охранной зоне и/или в пределах 
допустимых минимальных расстояний 
от оси газопровода, с целью предуп-
реждения нежелательных последствий 

и предотвращения несчастных случаев, 
просьба обращаться в филиал ООО 
«Газпром трансгаз Москва» Истьинс-
кое ЛПУМГ.

конТАкТныЕ ДАнныЕ 
Для оБРАщЕнИй:

Филиал ООО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ 
МОСкВА» Истьинское ЛПУМГ (адрес: 
391191, Рязанская область, Старожи-
ловский район, село Истье, телефон   
+7 (49151) 2-14-30).

Филиал ООО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ 
МОСкВА» Гавриловское ЛПУМГ (адрес: 
140531, Московская область, Луховицкий 
район, поселок Газопроводск, телефон 
+7 (496) 636-35-53 доб.206).

Филиал ООО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ 
МОСкВА» Моршанское ЛПУМГ (адрес: 
393950, Тамбовская область, Моршанс-
кий район, поселок Газопровод, телефон 
+7 (47533) 9-42-06).

Филиал ООО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ 
МОСкВА» Путятинское ЛПУМГ (ад-
рес: 391480, Рязанская обл., Путятин-
ский район, село Путятино, телефон  
+7 (49146) 2-16-74, 2-12-40 (диспетчер – 
круглосуточно).

ВнИмАнИЕ! 
ооо «ГАЗПРом ТРАнСГАЗ моСкВА» ПРЕДУПРЕжДАЕТ!

Рязанская региональная обще-
ственная организация «Насле-
дие С.Н. Худекова» выражает 
искренние соболезнования 
Людмиле Алексеевне Андрюки-
ной в связи с уходом из жизни 
её мамы

АНДРЮКИНОЙ  
Маргариты Моисеевны.

На 72-м году после болезни 
ушёл из жизни известный жур-
налист, экс-редактор газеты 
«Вечерняя Рязань»

Вадим МИХАЙЛОВ.
Правление  Рязанско го 
 регионального отделения Со-
юза журналистов России вы-
ражает искренние соболез-
нования родным и близким 
покойного.

Н е так давно в констан-
тинове прошёл фес-

тиваль «мода и дизайн 
сквозь континенты» с учас-
тием латиноамериканских 
дизайнеров. А в минувшие 
выходные горожан вновь 
ждала модная феерия. на 
этот раз импровизирован-
ный подиум был установ-
лен на Рязанской ВДнх.

…Нас встречает бодрая 
музыка и зажигательные 
аниматоры. Они уже вовсю 
танцуют и поют, поднимая 
настроение. А в красочных 
палатках дети разных возрас-
тов занимаются рисованием, 
внимательно слушая препо-
давателя. Другие же собира-
ют конструкторы на настоя-
щем уроке робототехники. 

Прилавки мастеров манят 
яркими самодельными укра-
шениями, бытовыми прина-
длежностями и предметами 
интерьера. Гости фестиваля, 
оставив детей под чутким 
присмотром, прогуливаются 
меж рядов под музыку из из-
вестных кинофильмов. 

Приоткрываем массивную 
дверь павильона «Облпотреб-
союз». Здесь, соседствуя с то-
варами рязанских промыслов, 
расположились участники 
мастер-класса по макияжу. 
Четверо девушек под руко-
водством профессионально-
го визажиста учатся создавать 

свой образ. Для этого они взя-
ли собственную косметику, 
чтобы научиться работать с 
понятными продуктами и гра-
мотно использовать их. 

Но сегодня это не единс-
твенный мастер-класс. По-
кидаем здание и вновь ока-
зываемся на улице: тут про-
фессионально учат плести 
косы – от простых до самых 
сложных. Довольны и буду-
щие умельцы, и модели: все 
уходят с прическами и полез-
ными навыками. 

А на сцене тем временем 
идут последние приготовле-
ния. Гремят фанфары, слы-
шится звонкий голос веду-
щей. Кажется, начинается! 

Показ открывает осенняя 
коллекция от детского мага-
зина одежды. Юные модели 
дефилируют, посылают воз-
душные поцелуи и улыбают-
ся под софитами. Зрители 
осыпают аплодисментами 
маленьких модниц (среди 
них есть и те, кому едва ис-
полнилось пять лет). 

Создательница магазина 
детских вещей Ирина наблю-
дает за показом. Об участии в 
празднике она рассказывает 
так: «Опыт модных показов для 
нас не в новинку, мы уже со-
трудничали с рязанскими мо-
дельными школами. Стараемся 
рассказывать о детской одежде 
больше, тем более наступает 
пора собираться в школу». 

Детские мелодии сменя-
ются русским роком, и сцену 
заполняют модели в чёрных, 
бежевых и белых одеяниях. В 
их образах смешались славян-
ские мотивы и современные 
прочтения, древние фактуры 
и новые смыслы. Нам удаётся 
пообщаться с их создателем – 
модельером Марией Ермако-
вой. Вот как она комментирует 
свою задумку: «В этой коллек-
ции мне захотелось порабо-
тать в стилистике «а-ля рус», 
навеянной возрождающей-
ся модой на аутентичность. В 
то же время меня вдохновила 
биография советской летчицы 
Лидии Литвяк. Поэтому сегод-
ня в моей одежде сплелись рус-
ские мотивы и женская сила».

Потрудились и авторы Цен-
тра развития креативных ин-
дустрий: на подиуме появля-
ются девушки в ярких футбол-
ках, на принтах – рязанские 
просторы и памятные места. 

Кстати, в показе участво-
вали модели, сотрудничав-
шие с латиноамерикански-
ми стилистами на фестивале 
в Константинове. 

Показ заканчивается, но 
люди не расходятся, ведь впе-
реди выступление танцеваль-
ной студии и кавер-группы. 
Вот и ещё одна модная суб-
бота появилась в рязанском 
календаре 2024 года. 

Арина Тимохина

как женщина кормит младен-
ца, выхватил карандаш… Он 
прекрасный график, может в 
быстром наброске, даже ша-
риковой ручкой, передать 
эмоциональное состояние 
человека, его характер. А по-
том художник развивал тему, 
и получилась одна из извест-
нейших картин – «На Оке». 
Но какой сложный, долгий 
путь от зарисовки к карти-
не: десятки набросков, эски-
зов, картоны… Путь к совер-
шенству – так мы и назвали 
выставку. Она будет особен-
но полезна студентам-худож-
никам, это возможность уви-

деть процесс работы выдаю-
щегося мастера. 

– А из каких собраний произ-
ведения?

И.П. – Это графика из мас-
терской самого художни-
ка, её дополняют несколько 
листов из нашей коллекции. 
У Виктора Ивановича – ты-
сячи рисунков, огромный 
пласт прекрасных работ, ко-
торый хотелось бы показать. 
В процессе подготовки вы-
ставки мы с ним в мастерс-
кой часами смотрели сотни 
и сотни листов, отбирая са-

мое выразительное, лучшее 
для экспозиции. Большинс-
тво эскизов – к полотнам о 
рязанской земле, но будет 
представлена и подготови-
тельная работа к картине «В 
кафе «Греко» (находится в 
собрании Третьяковской га-
лереи – Р.В.), где художник 
изобразил себя и коллег-ху-
дожников в известном рим-
ском кафе. Музеем подго-
товлен иллюстрированный 
каталог выставки. 

– Это же не единственная вы-
ставка к столетию Виктора 
Ивановича? 

И.П. – Конечно. Минувшей 
зимой большая выставка со-
стоялась в Москве в РОСИ-
ЗО, мы предоставляли на 
неё много работ из нашей 
картинной галереи. Сейчас 
можно посетить выставку в 
Русском музее в Санкт-Пе-
тербурге (корпус Бенуа) и 
расширенную экспозицию 
в Третьяковской галерее в 
Москве (30-й зал в здании на 
Крымском валу), осенью пла-
нируется ещё одна выставка 
в столице – в Академии ху-
дожеств. 

0+
Беседовала Елена Ступина
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